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штаг®
И ПАМЯТИ ЭТОЙ 
БУДЕМ ВЕРНЫ
Открытое письмо членов бюро Свердловского

навстречу выборам

ЛИЧНЫЙ
ПРИМЕР

Все ближе и ближе день 
выборов. День, когда тысячи 
избирателей придут на избира
тельные участки, чтобы отдать 
свои голоса за кандидатов в 
депутаты местных Советов. На 
агитпунктах все чаще собира
ются люди, чтобы встретиться 
с теми, кого им предстоит из
брать, знакомятся с их пред
выборной программой.

Вера Кузнецова, поработав 
на предприятиях общественно
го питания, приехала в посе
лок Лобва и поступила на 
гидролизный завод учеником. 
Быстро освоив выбранную про
фессию, Вера работает сейчас 
дежурным электриком.

Трудрлюбия Вере не зани
мать. Она активный рациона
лизатор. Всегда стремится 
внести что-то новое в свою 
работу. Охотно помогает то
варищам.

Все это выдвинуло Веру, 
заместителя секретаря комсо
мольской организации цеха, 
в число лучших людей завода. 
Товарищи по работе оказали 
ей большую честь — быть их 
кандидатом в депутаты област
ного Совета народных депута
тов.

пос. Лобва.

ДОВЕРИЕ
ОПРАВДАЮ

Представим себе на минуту, 
что нам по двадцать пять лет. 
Много это или мало? Если из
мерять прожитыми годами — 
это только самое начало 
взрослой сознательной жизни. 
Но если мерять ту же жизнь 
делами, активностью, с какой 
человек вторгается во все, что 
его окружает, неуспокоенно
стью — много. И хочется бы
стрее утвердиться, найти свое 
место в жизни. Быть полезным 
людям.

Вернувшись после службы в 
армии, Александр Татаринов 
пошел работать на Нижнета
гильский котельно-радиатор
ный завод в литейный цех за
ливщиком металла. Вскоре 
Александр стал победителем 
в соревновании за звание 
«Лучший молодой рабочий». А 
комсомольцы избрали его в 
бюро ВЛКСМ цеха, а затем 
членом Дзержинского райкома 
ВЛКСМ.

Служба в армии закалила 
Александра, и он не мыслит 
себя вне спорта. Среди участ- 
ников спортивных соревнова
ний всегда можно видеть 
Александра Татаринова.

Когда в цехе состоялось 
собрание по выдвижению кан
дидатов в депутаты, двух мне
ний не было •— сразу предло
жили кандидатуру Александ
ра.

Доверие товарищей ко мно
гому обязывает. И хочется ве
рить, что Александр будет до
стойным представителем рабо
чего коллектива в областном 
Совете народных депутатов.

Нижний Тагил.

ОСТАЮСЬ
В СЕДЕ
Когда мы выходим за школь

ный порог, то сразу оказываем
ся перед выбором своего жиз
ненного пути. Особенно не 
прост этот выбор для тех, 
кто вырос в селе и окончил 
школу там. Свыкся, сжился с 
родными, близкими сердцу 
местами. Иные уезжают в го
род поступать в институты. 
Иные просто так — попытать 
счастья.

Для Ольги Тагильцевой та
кого выбора не было. Закон
чив школу, она твердо реши
ла остаться в селе. Здесь она 
нужнее. С тех пор минуло два 
года. Сейчас Ольга работает в 
совхозе «Колчеданский».

Выращивание овощей на за
крытом грунте дело непростое. 
Требует навыков и огромного 
трудолюбия. И результаты 

налицо — при плайе шесть ки
лограммов овощей с квадрат
ного метра Ольга собирает 
более десяти!

А после работы — общест
венные обязанности — она 
секретарь комсомольской орга
низации Колчеданского отде
ления совхоза и неизменный 
участник всех мероприятий, про
водимых комитетом ВЛКСМ 
хозяйства.

В селе все люди на виду. 
Ничего не укроется от взгляда 
односельчан. Они безошибочно 
определяют,, искренен ли ты 
в своих поступках, не показуш
на ли твоя «кипучая» деятель
ность.

Нет этого у Ольги. Она 
пользуется уважением одно
сельчан. У нее прочный авто
ритет вожака молодежи. Этот 
авторитет подкреплен еще и 
тем, что Ольга зарегистриро
вана кандидатом в депутаты 
областного Совета.

Подборку подготовил 
Ю. УРАЛЬСКИЙ.

Каменский район.

Большинством 
голосов

— Монтера путей Коржави
ну я знаю около четырех лет, 
— сказал на собрании вскрыш
ного участка разреза «Южный» 
путевой рабочий А. В. Жуко- 
вец. — Рекомендую выдви
нуть ее кандидатом в депута
ты и считаю, что она оправда
ет наше доверие. Как оправ
дывала и оправдывает его 
каждодневно.

Много добрых и справедли
вых слов было сказано на 
собрании и в адрес других ка
ндидатов в депутаты — В. И. 
Бидонько, машиниста экскава
тора, Г. В. Ахматовой, путевой 
рабочей, и В. А. Люфинга, ма
шиниста экскаватора. И все 
же по итогам голосования 
большинство голосов получи
ли А. А. Коржавина и В. И. 
Бидонько. Большинство голо
сов «за», судя по выступлени
ям, получила и новая практи
ка выдвижения кандидатов в 
депутаты.

Карпинск.

Отслужил срочную службу парень на дальневос
точной погранзаставе и вернулся в свой цех. Стос
ковались руки и глаза по уральскому камню. Кам
нерез — вот такая старейшая профессия у Алек
сандра Просолова. Красота камня не любит случай
ных людей, открывает свои секреты трудолюбивым 
и упорным. Азы своей профессии Александр полу
чил еще до службы в рядах Советской Армии, а 
теперь молодой камнерез в числе лучших молодых 
рабочих. Коллектив производственного объединения 
«Уральские самоцветы» выдвинул Александра Про
солова кандидатом в депутаты Ленинского районно
го Совета народных депутатов.

Много здесь трудится отличных ребят. Добрые 
слова говорят о комсомольцах участка «Самоцве
ты» огранщиках Ольге Кармановой, Владимире 
Лукиных, Анатолии Кузнецове, Ирине Мусихиной. 
Сейчас в цехе, где трудятся молодые огранщики, 
трудоемкие процессы обработки камня заменяют 
станки с числовым программным управлением.

НА СНИМКАХ: камнерез Александр Просолов; 
огранщики — О. Карманова, В. Лукиных, А. Куз
нецов, И. Мусихина; на смену трудоемкой техноло
гии огранки пришли станки с числовым программ
ным управлением. Фото Л. БАРАНОВА.

Свердловск.

ПОПОЛНЕНИЕ
ПРОПАГАНДИСТОВ

В университете марксизма- 
ленинизма Свердловского 
горкома партии во вторник 
состоялся вьтуск слушателей. 
В Доме политического про
свещения в честь этого собы
тия состоялось торжествен
ное собрание. Открыла его за
ведующая отделом пропаган
ды и агитации горкома КПСС 
В. Н. Мартынова. С докладом 
об итогах работы универси
тета марксизма-ленинизма в 
прошедшем учебном году вы
ступила директор универси
тета Л. Г. Шаблова.

Слушатели и преподаватели 
обсудили пути улучшения за
нятий в системе партийной 
учебы. Впереди у выпускни
ков, получивших высшее по
литическое образование, са
мостоятельная работа. Они 
хорошо подготовились к ней. 
С «пятерками» по всем пред
метам закончили отделение 
комсомольского пропаганди
ста старший инженер В. Овеч
кин, И. Софронова, Е. Копы
това, другие молодые слуша
тели.

ПЛЕНУМ
РАЙКОМА ВЛКСМ
Состоялся пленум Октябрь

ского районного комитета 
ВЛКСМ г. Свердловска, рас
смотревший организационный 
вопрос. В связи с переходом 
на хозяйственную работу пле
нум освободил С. Грехова от 
обязанностей первого секре
таря райкома ВЛКСМ. Первым 
секретарем Октябрьского рай
кома ВЛКСМ избран В. Хань- 
жин, ранее работавший секре
тарем комитета ВЛКСМ объе
динения «Пневмостроймаши- 
на».

Комитеты комсомола 
призваны настойчиво фор
мировать у молодежи исто
рическое сознание, патрио
тизм, полнее раскрывать 
всемирно - историческое 
значение Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции.

(Из постановления Бюро 
ЦК ВЛКСМ «О задачах ком
сомольских организаций по 
подготовке к 70-летию Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции»),

КОНКУРС
ПРОДОЛЖЕН

Свердловский городской ко
митет ВЛКСМ, правление 
Свердловской писательской ор
ганизации, правление Сверд
ловской областной организа
ции Союза журналистов СССР, 
редакция газеты «На смену!» 
и культурно-бытовая комиссия 
старых коммунистов Свердлов
ска продолжают конкурс на 
лучший текст надписи на со
оружаемом в Свердловске па
мятнике уральским коммуна
рам.

По условиям конкурса текст 
должен представлять одну 
прозаическую фразу либо две 
стихотворные стрлки. Послед
ний срок пписылки предложе
ний — до 1 июля 1087 г. (по 
почтовому штемпелю). Лучший 
текст будет выбит на Мемо
риале на Ивановском кладби
ще. Его авторов ждут награды 
Свердловского горкома
ВЛКСМ.

Все конкурсные материалы 
представляются автором под 
девизом, выраженным шести
значным числом, которое пи
шется в верхнем правом углу 
всех материалов. К проектам 
прилагается запечатанный 
конверт с тем же девизом, и 
который вложен текст надпи
си.

Конкурсные материалы пре
дставляются в редакцию га
зеты «На смену!».

Справки по тел. 51-20-33, 
штаб операции «Коммунары».

...ПОЯВЯТСЯ НОВЫЕ ИИЕНА
ПОПРОБУЙТЕ ответить на 

такой простой вопрос: «Кого 
из героев гражданской войны 
вы знаете!» Наверняка возму
титесь и скажете: «Ну как же, 
конечно, вот, например...» И 
начнете загибать пальцы. Ча
паев, Лазо, Буденный, Фрун
зе... Да, легендарные имена. 
О подвигах этих людей мы 
слышали с малых лет. Вспом
ните-ка, фильм «Чапаев» 
знали до малейших подробно 
стей и все равно пересказы
вали друг другу кадр за кад
ром, вновь переживали самые 
захватывающие моменты и 
не упускали возможности по
смотреть фильм снова, уже в 
который раз.

А еще! Кто боролся за Со
ветскую власть у нас, на Ура
ле! Ведь история творилась и 
здесь. История гражданской 
войны складывалась из жесто
чайших боев, которые шли и 
в наших краях. Кто же те ком
мунары, победившие в них!

Кого-то из них мы знаем, но 
есть много имен, за которыми 
стоят нераскрытые героиче
ские судьбы. Восполнить про
белы в наших знаниях о не та
ких еще и далеких годах 
гражданской войны на Урале 
взялись комсомольцы и мо
лодежь Свердловска. Город
ская комсомольская органи
зация развернула операцию 
«Коммунары». Штаб операции 
возглавляет инструктор отде
ла пропаганды Свердловского 
горкома ВЛКСМ Владимир 
Быкодоров.

На двери одного из кабине
тов горкома висит табличка: 
«Штаб операции «Коммуна
ры». Сюда можно прийти в 
любое время дня — с утра до 
позднего вечера здесь рабо
тают без выходных и переры 
вс’в на обед. Думаю, если б 
можно было, ребята остава
лись бы в штабе и на ночь. 
Взялись они решать сложную 
задачу, так что даже и не 
приходится думать о време
ни, распределять: где оно 
личное, где рабочее. Непро
сто пришлось и Владимиру 
Быкодорову, когда он пытал 
ся выделить часок для беседы 
с корреспондентом. Потому 
что в назначенные и неназна 
ченные часы сюда приходят 
люди, чтобы рассказать о сво
их родных, близких, знако
мых, воевавших в гражданскую, 
приходят с просьбами узнать 
хоть что-то о их судьбе. Вот и 
Валерия Васильевна Сусанина, 
с которой беседовал Влади
мир, обратилась в штаб за по
мощью.

— Валерия Васильевна при

горкома ВЛКСМ художнику Юрию Сакныню
Уважаемый Юрий Петрович!
Вы ■— против проведения операции «Ком

мунары». Мы —- за!
Вы считаете операцию «актом вандализма, 

надругательством над прахом умерших».
Мы считаем операцию нашим гражданским, 

человеческим долгом.
Глубоко разделяем Ваше беспокойство, Ва

шу боль за бережное отношение к кладбищам, 
за сохранение памятников исторического прош
лого — за сохранение Памяти. По Ваше вы
ступление во Дворце культуры «Уралэлектро- 
тяжмаша», выступление непримиримого про
тивника дела городской комсомольской орга
низации, оставляет за. нами право проинфор
мировать Вас, как и Ваших слушателей, всех 
читателей молодежной газеты о содержании 
и побудительных мотивах проведения патрио
тической операции «Коммунары».

Согласитесь, что не только нравственное, но 
и политическое значение имеет то, что прак
тически каждый молодой человек приобщится 
к памяти. Приобщится не через призывы и 
словопрения, а через конкретное дело — поиск, 
благородный труд, соприкосновение с доку
ментами. Ни секунды, не сомневаемся, что это 
не могло бы оставить равнодушным Вас, сы
на красного латышского стрелка.

Вас беспокоит нравственный аспект.
Неужели, скажите, безнравственно спасти 

захоронения коммунаров, многие из которых 
находятся на грани полного разрушения и 
забвения?

Неужели безнравственно увековечить па
мять героев и рядовых революции, незаслу
женно забытых в последние десятилетия?

Неужели безнравственно благоустройство, 
согласитесь, ветшающего кладбища, возвра
щение его народу как Парка памяти?

Вы сомневаетесь в правильности избранно
го пути, в правильности выбранных средств. 
Действительно, «добро, сделанное недобрыми 
средствами, — не добро». Вы считаете, что мы 
«уговорили» «бедных старушек», которых «с 
таким же успехом можно было уговорить по
местить фамилии погребенных на стене глав
ного входа кладбища».

Не бывает абстрактных истин. Всякая исти
на конкретна. Логика правильного подхода в 
том, чтобы каждое явление рассматривать в 
конкретной постановке и конкретной связи 
обстоятельств.

А поэтому не надо фальсифицировать 
факты. Давайте вернемся к событиям недав
него прошлого.

Несколько лет назад в городской комитет 
ВЛКСМ обратились вдовы старых большеви
ков с просьбой спасти от надругательства и 
забвения могилы героев Октября. Они просили 
не только и нс столько за могилы своих близ
ких. У многих старых большевиков, участни
ков революции, гражданской войны на Урале, 
не осталось близких, родственников, либо они 
потерялись. Могилы, рассредоточенные по 
Михайловскому, Ивановскому и Никольскому

кладбищам, разрушались и приходили в заб
вение. Эта участь, как ни больно говорить, 
ожидала и могилы Аркадия Яковлевича Ко- 
ца — автора русского текста «Интернациона
ла», Михаила Александровича Фатеева — чле
на партии с марта 1917 года, Павла Матвее
вича Тиунова, члена партии с 1919 года, Пав
ла Григорьевича Чепурина, Алексея Феофи
лактовича Богомолова, Сергея Афанасьевича 
Мельникова — участников гражданской вой
ны. И эти примеры, к сожалению, можно про
должить.

Именно поэтому было решено произвести 
перезахоронение коммунаров и соорудить Ме
мориал памяти. Он будет возведен на участ
ке Ивановского кладбища. Почему выбрано 
именно это место? Оно обусловлено историче
ски. Здесь захоронено большинство участни
ков революции и гражданской войны. Как 
стало известно из воспоминаний старых горо
жан, возле кладбищенской стены белогвар
дейцы расстреливали большевиков, подполь
щиков. Участок стены — место казни комму
наров — станет частью Мемориала.

И это, вы считаете, «уговорили» «бедных ста
рушек»? Нет. Не мы уговорили, а они усо
вестили нас. И мы за это им благодарны. Име
на их близких принадлежат не только им. Они 
принадлежат городу, его гражданам, принад
лежат Родине. Это простая, известная до боли 
истина. И эта истина заставляет нас продол
жать операцию «Коммунары».

Вы спрашиваете: «А задумывались ли ми
лые и наивные комсомольцы, как будет про
исходить захоронение коммунаров?». Да, за
думывались. Да, мы реально оцениваем весь 
нравственный груз, всю полноту юридиче
ской ответственности. И мы принимаем ее на 
себя. Принимаем, чтобы как раз не допустить 
того, чего Вы опасаетесь, — машинизирован
ного святотатства.

Проведение операции «Коммунары» и со
оружение Мемориала памяти будет конкрет
ным делом молодежи города к 70-летию Ве
ликой Октябрьской социалистической револю
ции, знаком ее верности делу коммунаров. 
И мы приглашаем к проведению этой благо
родной работы всех. Зная Вас, Юрий Петро
вич, как подвижника, человека неравнодуш
ного, болеющего за сохранение памятников 
исторического прошлого, приглашаем и Вас. 
Поверьте, дело найдется...

С уважением члены бюро Свердловского 
городского комитета ВЛКСМ.:

С. Герасимов — первый секретарь Кировско
го райкома ВЛКСМ, О. Дегтерев — военно
служащий, Р. Исхаков — заместитель редак
тора газеты «На смену!», Ю. Леонтьев — сек- 
ретаоь комитета ВЛКСМ Уралмашзавода, 
В. Ушаков — котельщик Уральского завода 
химического машиностроения, Т. Чалкова — 
студентка Уральского государственного уни
верситета, И. Черкезов — секретарь комитета 
ВЛКСМ Управления внутренних дел горис
полкома.

шла к нам в январе. Рассказа
ла о своей матери Августе 
Ивановне Сусаниной. Но, к 
сожалению, известно о ней 
немного. Знаем лишь, что Ав
густа Ивановна воевала. Оста
лись кое-какие бумаги, но ма
териал, конечно, далеко не 
полный. Сусанина и попроси
ла нас установить факты бое
вого пути своей матери.

Мы взялись помочь ей, ра
бота предстоит очень кропот
ливая, сложная. Дело в том, 
что документов почти не сох
ранилось. Есть статья в га
зете «Уральский рабочий» за 
1935 год, написанная Л. П. Не
веровым, бывшим ответствен
ным секретарем редакции. 
Он рассказывает об Августе 
Ивановне. Военный билет...

Володя положил передо мной 
ветхую - ветхую серого цве
та книжечку. Обложка истре
палась, края истончились, на
дорвались зазубринками... 
Черным шрифтом выведено: 
«Военный билет». Осторожно 
открываем его, перелистыва
ем страничку за страничкой, 
находим графу: «Куда зачис
лена при призыве». Чернила
ми, изменившими от време
ни цвет, записано: «Добро
вольный партизан. Сестра ми
лосердия в отряде «Беспо
щадный». Дата зачисления 13 
июня 1918 года.

— Эти материалы, — про
должает Владимир, — не дают 
полного представления о жиз
ни Сусаниной, Мы начал« по
иск. Надежда найти докумен
ты у нас есть. Сегодня мы 
знаем, что Августа Ивановна 
примерно в 1925—30-х годах 
работала учительницей: в 
Елани, в Сысерти, в Ниж- 
неисетске, в Чкаловском райо
не. Я хочу воспользовать
ся случаем и обратиться че
рез газету к людям, которые, 
возможно, знали Августу Ива
новну, слышали о ней и мо
гут помочь информацией. Но 
мы тоже не бездействуем, ве
дем поиск по разным направ
лениям. Нам надо попытать
ся восстановить типичную 
судьбу человека, ушедшего 
добровольцем на гражданскую 
войну.

В штабе мне показали кар
тотеку, в которую занесены 
фамилии людей - коммунаров, 
чей жизненный путь мало из
вестен. Порой в карточке зна
чатся данные самые скудные. 
Таких имен уже более 250... 
Представляете, какая работа 
ведется и сколько еще ее 
впереди! В горком же комсо
мола приходят новые письма, 
приходят люди, и список по-

полняется...
— Мы мало знаем о своих 

земляках, защищавших Со
ветскую власть. Многие из 
них — люди интересных 
сложных судеб. Поэтому поис
ковую работу мы рассматри
ваем, как важнейшую часть 
операции «Коммунары». Ее 
основное содержание — вос
становление памяти. Посудите 
сами. Прошло уже несколько 
десятилетий. Приближается 
тот критический рубеж, ког
да уходят от нас люди — сви
детели давних событий. Исче
зают бесследно документы. 
Еще немного протянуть, и 
совсем уже сложно будет най
ти какие-либо материалы^ Ведь 
и сейчас, начиная работу, нам 
приходится нащупывать едва 
заметные тропки. Поиск свя
зывает разных людей такими 
тончайшими нитями, что на
дежды на успех порой почти 
на нуле. А если б еще повре
менили?

— Володя, понятно, что дел 
у вас — край непочатый. Ес
тественно, что небольшой 
группой, ни тем более к оди
ночку, с ними не справиться. 
Кто ваши помощники в этой 
операции!

— Крепкий, надежный ак
тив — это, действительно, од
но из главных условий успеха. 
Скажу сразу, что участие я 
операции — дело доброволь
ное. Никаких приказов, ника 
ких инструкций быть не мо
жет.

— У нас много друзей. По
могают родственники тех, чьи 
биографии пытаемся восстано
вить. Как Валерия Васильевна 
Сусанина, например. Она не 
теряет связей с нами, не раз 
оставалась и дежурной по шта
бу, Среди наших помощников 
есть рабочие, студенты, школь
ники... Комсомольцы и несо
юзная молодежь...

— Вы видите, в штабе у нас 
всегда кто нибудь работает. 
Ребята сами пришли в отдел 
пропаганды и сказали, что 
хотят помочь нам. И вот с 9 
до 20 часов они здесь. Суббо 
та и воскресенье у нас — 
делают не за страх, не за 

ИДЕМ НА СУББОТНИК
Раздался телефонный звонок. В штаб операции «Ком

мунары» звонили из СИТУ № 42. Секретарь комсомоль
ской организации Ирина Небесная сообщила о том, что 
воспитанники профтехучилища решили выйти на суббот
ник. помочь в строительстве Мемориала. Работа добро
вольцам, конечно же, нашлась.

На субботник пришли ребята-первокурсники, будущие 
камнерезы и печатники. Трудились они на Ивановском 
кладбище, в той зоне, где будет строиться Мемориал. Эта 
территория нуждается в благоустройстве. Ребята чистили 
ее. выносили мусор. Всего они сделать не успели — рабо
ты много, поэтому запланировали прийти'сюда еще раз.

деньги, за совесть. Люди нам 
нужны, мы ищем их. Ребята 
друзей своих, знакомых при
водят, Понравится — остают
ся у нас, нет — никого не дер
жим. Начала добровольные.

— Есть у нас и неплохой 
резерв — поисковые группы. 
В течение года их работало 
почти 200. Они получали у 
нас задания, выполняли, отчи
тывались. Сейчас поисковых 
групп поменьше. Это понят
но- — начались сессии, канику
лы, экзамены. На лето мы 
создаем специальное поиско
вое подразделение. Пригла
шаем всех желающих. Вот та
кие у нас помощники.

— Володя, Мемориал памя
ти героям революции и граж
данской войны откроется к 
70-летию Октября. Сроки не
большие, если вспомнить, ка
кой большой поиск предсто
ит.

— Да, Мемориал будет от
крыт к 7 ноября, но мы не 
поставим точку. Операция 
«Коммунары» не кончится. На 
плитах высекут имена уже из
вестных героев революции. Но 
останутся и «чистые» плиты. 
Мы продолжим поиск, и на 
граните будут появляться но
вые имена.

ЗАДАНИЕ СЛЕДОПЫТАМ. 
Итак, следопыты, требуется 
ваша помощь. Штаб операции 
«Коммунары» обращается за 
ней к членам поисковых 
групп, к пионерам и комсо
мольцам, ко всем жителям 
Сысерти, Елани, Нижнеисетска, 
Чкаловского района Свердлов
ска. Сегодня мало известно о 
том периоде жизни Августы 
Ивановны Сусаниной, солдата 
гражданской войны, когда она 
учительствовала в этих местах. 
Здесь, возможно, сохранились 
какие-либо документы, расска
зывающие об А. И. Сусани
ной. Может быть, живы люди, 
знавшие ее. Ваша задаче, сле
допыты, собрать имеющиеся 
материалы. Присыпайте их по 
адресу: 620000 г. Свердловск, 
Свердловский горком ВЛКСМ, 
штаб операции «Коммунары».

Интервью взяла 
Л. РОМАНИХИНА.

Авторы этой подборки перечисляют гонорар в 
фонд операции «Коммунары».
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комитет ВЛКСМ: грани перестройки

НГ ПОГРЕШИТЬ
ПРОТИВ истины
ЗАМЕТКИ С ПЛЕНУМА
лось. Голос его был спокоен, и говорил Николай привычно 
ровно. Выступать перед аудиторией он умел и об этом своем 
умении знал. Волнения его нельзя было уловить даже в ме
лочах. Но сказать, что секретарь был внутренне спокоен, ког- 
5«.я3а7'ИТЫВал Д°клаД на недавно состоявшемся третьем пле
нуме Свердловского горкома ВЛКСМ, значит погрешить против истины. к

По роду своей деятельности выступать Николаю Хальзову 
приходится достаточно часто, и недавний пленум в его жизни 
далеко не первый. Но вот только на этот раз, кроме всего 
прочего, в повестку пленума был включен не совсем обыч
ный пункт: утверждение должностной характеристики на пер
вого секретаря горкома комсомола. И потому доклад из сооб
щения — «это сделано, это не смогли выполнить, здесь пред
стоит искать иное решение, а вот здесь оно уже найдено» — 
приобрел несколько иной смысл. Именно по этой причине 
текст доклада, что звучал с трибуны горкома, волей-неволей 
наводил на вопрос: а как ты сработал здесь, секретарь, все ли 
сделал, что требовалось от тебя, на что был способен, и так 
ли ты это сделал, правильно ли?

Вопросы эти возникали еще и потому, что Николай Хальзов 
делал определенный анализ работы Свердловской городской 
комсомольской организации за полгода, которые минули со 
времени отчетно-выборной конференции, подводил своеобраз
ный итог. И делая это, он вел речь о задачах свердловской 
комсомолии, вытекающих из решений XX съезда ВЛКСМ. А 
подводя итоги работы организации, было бы ошибочно не учи
тывать роль ее вожака, ошибочно сбрасывать со счетов зна
чение личности ее лидера. И несмотря на то, что доклад на 
пленуме —плод коллективного труда бюро городского коми
тета ВЛКСМ, тем не менее секретарем он, что называется, 
пропущен через себя, и, читая его с трибуны, Николай Халь
зов, несомненно, подписывался под каждой его строкой.

НАМ НЕ ДОВЕРЯЮТ. 
НЕ СЛЕДСТВИЕ ЛИ ЭТО 
«ЛОЗУНГОВОГО ПОДХО
ДА» В РАБОТЕ КОМСО
МОЛА!

С начала этого года многие 
предприятия Свердловска внед
ряют новые методы хозяйство
вания. Комсомольские органи
зации определили свое кон
кретное дело в этом процессе, 
взяв шефство над производ
ством товаров народного пот
ребления, создав посты каче
ства, которые стали своеобраз
ной госприемкой, контролируя 
выполнение договорных обяза
тельств.

Найти, однако, точку прило
жения своих сил в производ
стве смогли далеко на все. Вот 
данные статистики: положи
тельных примеров в городе 
всего семь. Всего. Комсомоль
ских же организаций на про
мышленных предприятиях го
раздо больше. Причины видят
ся в том, что «партийные ко
митеты, администрация пред
приятий не доверяют комсо
мольцам решать экономические 
проблемы».

Проиллюстрировать этот те
зис несложно. Можно по паль
цам пересчитать предприятия, 
где секретари комитетов ком
сомола принимают участие в 
производственных оперативках 
или присутствуют на заседа
ниях партийных комитетов, на 
которых обсуждаются вопросы 
экономики.

Воспринимая комсомол как 
организацию, коей следует за
ниматься досугом молодежи, 
ограждая от сложностей уп
равления экономикой, руково-
дители предприятий тем 
мым пытаются заставить

са- 
его

ходить в детской одежке, из 
которой он уже вырос.

Развивая формы трудового 
участия студентов в решении 
производственных задач, гор
ком комсомола поставил зада
чей формирование отрядов 
«Станочник». Суть заключает
ся в том, что студенты сверд
ловских вузов будут работать
н а промышленных предприя-
тиях во вторую смену. Анализ 
загруженности станков на за
водах позволяет сделать вы
вод об остром дефиците рабо
чих рук. Студенты, имеющие 
трудовой стаж и владеющие 
этими специальностями, могут 
оказать серьезную помощь в 
решении проблемы. Сегодня 
подобные отряды уже созданы 
из студентов Уральского лесо
технического, Свердловского 
инженерно-педагогического ин
ститутов.

Более года молодые сверд
ловчане, поддержав почин 
ВАЗа, работают в свободное 
время на объектах соцкульт-

«Общежитие находится в аварийном состоянии: осенью 
и весной в наших комнатах, особенно на четвертом эта
же, выпадают осадки в виде дождя, сыплется штукатур
ка, батареи совершенно не греют. Удивляемся, как нет 
никакой эпидемии: посуда не промывается, так как моем 
ее сначала горячей (кипятком), а затем ледяной водой, 
поскольку нет смесителей — самого элементарного! С 
тем, что в комнатах нет розеток, мы смирились. Но есть 
у нас тайная мечта — иметь настольную лампу», — это 
письмо учащихся Нижнетагильского педагогического учи
лища № 1 подписали 136 девушек. Сгущают краски? 
Или письмо — свидетельство вопиющего равнодушия к 
нуждам молодежи? Рейдовая бригада обкома ВЛКСМ н ре
дакция «На смену!» выехала в Нижний Тагил.

ТРУДНО поверить, нс# 
когда-то это общежитие 
по улице Пархоменко, 
120 было образцовым. Учили

щу за него знамя вручали. Чи
стота, красота, порядок. Много 
воды утекло и протекло сквозь 
это здание с тех прекрасных 
дней, на козырьке над крыль
цом успели подняться тонень
кие, совсем юные деревца. 
Сменялись жильцы в общежи
тии. Они уже не догадывались 
о его образцовом прошлом. 
За общежитие училище боль
ше не хвалили, знамен не вру
чали. И только комендант 
Людмила Тимофеевна Гращ 
свято блюла былые традиции.

Отголоски некогда обоазцо- 
вой славы встречают вас и 
сегодня сразу за порогом об
щежития. Это ячейки с ком
натными тапочками девчат. 
Здесь дальше вахтера не поо- 
ходят в сапогах или туфлях. 
Чистота. Действительно, чисто
та, какую ие в каждом обще
житии встретишь если глаз от 
пола не подымать, А дальше— 
те самые слезы, э которых пи
сали девушки. Сгнившие кося
ки. Трещины в стенах. Обва
ливающаяся штукатурка. Про
мокшие потолки. Практически 
полное отсутствие вентиляции 
в душевых. 

быта. Но надо честно при
знать: почин должного распро
странения не получил. Всем, 
должно быть, памятны суббот
ники, проходившие летом про
шлого года на реконструкции 
площади «Комсомольская». 
«Вал» этих субботников по 
площади прокатился и... за
тих. Работы остались незакоя- 
ченными. Здесь 
проявился так

очень ярко 
называемый

«лозунговый подход» к реше
нию задач, который был осу
жден XX съездом ВЛКСМ.

Молодежь и экономика, от
сутствие доверия в серьезных 
делах комсомолу, привычка 
громко провозглашать — здесь 
городской комитет ВЛКСМ 
увидел стык многих проблем, 
которые требуют немедленного 
решения, немедленного прило
жения сил. Причем сил не аб
страктных, а наших с вами.

«ЧАСТНИК» ПРИЗНАН, 
А «МОЛОДЕЖНЫЙ СЕР
ВИС» ОФИЦИАЛЬНОГО 
СТАТУСА НЕ ИМЕЕТ.

Одной из основных задач, на
меченных на 1987 год, город
ской комитет ВЛКСМ ставит 
создание хозрасчетного объеди
нения «Молодежный сервис». 
Оно призвано помочь сверд
ловчанам решить множество 
социальных проблем. Сегодня в 
активе объединения около че
тырехсот человек. Это строи
тели, дизайнеры, нянечки, ма
стера по ремонту радио- и те
леаппаратуры, переводчики и 
многие другие специалисты. К 
сожалению, вся организацион
ная работа проводится лишь 
силами аппарата горкома ком
сомола и его инициативными 
группами. Комсомольские ор
ганизации идею создания обь-

Эти вопросы горячо, заинтересованно обсуждались в пре
ниях по докладу. Об этом говорили студентка архитектурного 
института Нина Селиванова, шлифовщик Виктор Крапивин, 
секретарь комитета ВЛКСМ узла Свердловси-Сортировочный 
Елена Журавлева и многие другие.

Пленум перешел к обсуждению и утверждению должност
ной характеристики на первого секретаря городского комите
та ВЛКСМ Николая Хальзова. Вопрос этот не случайно был 
вынесен на рассмотрение пленума. Все настойчивее сейчас 
звучат голоса о необходимости расширения демократии в 
комсомоле. И обсуждение характеристики сеиретаря не что 
иное, как одно из начал в процессе демократизации.

В работе «Очередные задачи Советской власти» В. И. Ленин 
писал: «Чем решительнее мы должны стоять теперь за беспо
щадно твердую власть, за диктатуру отдельных лиц для опре
деленных процессов работы, в определенные моменты чисто 
исполнительских функций, тем разнообразнее должны быть 
формы и способы контроля снизу, чтобы парализовать вея
ную тень возможности извращения Советской власти, чтобы 
вырывать повторно и неустанно сорную траву бюрократизма».

Вот и в утверждении характеристики на секретаря горкома 
видится та форма «контроля снизу», на необходимость кото
рой настойчиво указывал Владимир Ильич. И не случаен, ду
мается, тот фант, что на пленуме разгорелся спор, правильно 
ли качество Николая Хальзова жестко ставить задачи и требо
вать их решения независимо от возникающих проблем отнес
ти к негативным моментам его характеристики.

Спор пришлось разрешать голосованием. И большинством 
голосов комсомольцы определили —- да, это качество негатив
но. Сегодня авторитарный стиль руководства, кан показывает 
время, несовместим с нашей жизью, изжил себя полностью.

Время требует ускорения, требует смены форм, методов, 
стиля работы, требует перестройки. И она происходит. Неот
вратимо и наступательно. И сегодня все чаще и чаще мы ви
дим ее результаты, испытываем ее на самих себе.

Свердловск.

— У вас в душевых плитка 
отвалилась или до такой сте
пени почернела? — полюбо
пытствовали мы, заглянув в 
мокрое черное помещение.

— Почернела от сырости. 
Не видно ее. Кое-где, конечно, 
заменить нужно плитку, но в 
общем-то она на месте, — 
вздохнула директор училища 
Алевтина Николаевна Демина.

Юля Тополь пришла после 
занятий с подружке“, в обще
житии не проживающей. На 
часах было 12. Полдень. В 
Юлиной группе занятия в тот 
день закончились раньше 
обычного. Но подружку в об
щежитие не пропустили,

— В три часа все придут, 
тогда пусть идет!

— Но почему?
— Уборка в это время идет, 

—» пояснила комендант Л. Т. 
Гращ. — да и нет никого в 
общежитии. Что ходить?

Стыдно такое общежитие 
посторонним показывать. Ну
жен капитальный ремонт.

МОЖНО долго и тщатель
но разбираться в том, 
кто. когда, какую заяв
ку не подал своевременно. 

Кто, по какой причине, сколь
ко лет тому назад не стал 
своевременно чинить крышу, 
вентиляционную систему, ме

единения поддержали полно 
стью и... ничего не сделали.

Готовы и находятся на ста
дий согласования 
ные документы 
хозрасчетного

все основ

обт
«Молодежный сервис». Однакс 
со стороны горисполкома нс 
видно готовности помочь при
дать объединению официаль
ный статус. Такая- ситуация 
выглядит тем более странной 
на фоне множества кооперати
вов, основанных «частными» 
лицами и на тех же принципах.

С трибуны пленума городско
го комитета ВЛКСМ Николай 
Хальзов обратился с просьбой 
к горисполкому и городскому 
-комитету партии помочь в ре
шении этих проблем.

«И ВСЯКИЙ ПРАВЫЙ 
ИМЕЕТ ПРАВО...».

На прошедшей полгода назад 
городской отчетно-выборной 
комсомольской конференции 
серьезно ставился вопрос о 
совершенствовании стиля руко
водства горкомом ВЛКСМ, по
вышении активности первичек. 
Выполняя постановление кон
ференции, работники аппарата 
горкома решили выяснить, как 
комитеты ВЛКСМ крупных 
промышленных предприятий 
отстаивают права и интересы 
молодежи. Результаты оказа
лись неутешительными. Боль
шинство комитетов комсомола 
стоят на позиции просителей у 
администрации и профсоюзно
го комитета. В большинстве 
случаев секретари комитетов 
ВЛКСМ используют лишь пра
во сделать четвертую подпись 
на грамотах, которыми поощ
ряют передовиков. И неудиви
тельно потому, что молодому 
человеку не приходит в голо
ву обратиться за помощью в 
комитет ВЛКСМ. Лишь в пя
ти из шестнадцати предприя
тий по инициативе комсомоль
ских организаций в коллектив
ные договоры предприятий 
включены пункты об обя
зательном участии комсомола в 
решении вопросов распределе
ния жилой площади, заселения 
в общежития, распределения 
мест в детские сады и ясли, 
путевок на курорты и в тури
стические поездки. На четырех 
из шестнадцати предприятий 
комитеты комсомола ставят 
своей задачей не только соб
людение трудового законода
тельства по 
лодежи, но 
сионального

Наверное, 
убеждать в

отношению к мо- 
и рост ее профес- 
уровня.

не надо никого 
том, что лишь тог-

да возможно сдвинуть дело с 
мертвой точки, когда комитеты 
ВЛКСМ повернутся лицом к 
молодежи, к ее нуждам, к 
ее проблемам.

С. ШУМКОВ

нять трубы отопления. Боль
шой пользы это не принесет. 
Многие люди в этих должно
стях уже не работают, иные 
организации реорганизованы. 
Бывший директор училища в 
прошлом году вышла на пен
сию. Наша задача — помочь 
девчатам сегодня.

— До прошлого года вопрос 
о капитальном ремонте перед 
нами никто не ставил, в в

------------------------- рейд «На смену!»---------------------------

ЛЕД В СТАКАНЕ
прощлом году Демина подня
ла его слишком поздно, чтобы 
включить в план этого года,— 
вкратце объяснила положение 
дел заместитель председателя 
Нижнетагильского горисполко
ма вера Васильевна Кащенко.

Алевтина Николаевна Деми
на стала директором училища 
примерно год назад. С проб
лемой общежития столкнулась 
практически сразу. Она и сама 
понимала, что опоздала, но не 
сдавалась: а вдруг в конце го
да появится хоть какая-нибудь 
возможность? Не появилась. 
Ремонтно-строительные орга
низации со своими-то, что 
называется «законными» пла
нами оказались заняты по гор
ло. Никто не рискнул взять 
сверхплановый объект.

МЕЖДУ тем наступила зи
ма. С теплом было ту
го. Мерз весь город, но 
девчонки мерзли особенно:

Рывокфоторепортаж

воинская специальность: зенитчик

ПО ВОЗДУШНЫМ ЦЕЛЯМ
...Из-за зубчатой кромки 

леса вот-вот должны поя
виться вертолеты огневой 
поддержки «противника». В 
такие минуты нервы зенит
чиков напряжены до преде
ла, ладони становятся мок
рыми от пота, а глаза сле
зятся от усталости. И хоро
шо, если командир словом 
или просто взглядом подбод
рит подчиненных, поможет 
им поверить в свои силы.

— Ну что, ребятки, при
уныли? Чего нам бояться? 
Ведь мы же все знаем и все 
можем, — подмигнул вои
нам Александр Пасовец.

— Можем, товарищ сер
жант, покажем класс, — от
ветил за всех рядовой 
Б. Турдибеков. И тут же ог
невики услышали команду: 
«К бою!». Закипела работа. 
Зенитчики споро привели 
орудия в боевое положение. 
Капитан В. Гулин взглянул 
на секундомер и мысленно 
отметил: « Расчет сержанта 
Пасовца выполнил норматив 
быстрее, чем на последней 
артстрелковой тренировке. 
А ведь и тогда время было 
отличное. Выходит, в обста
новке, максимально прибли
женной к боевой, сумели 
найти еще один резерв ско
рости. А каким будет 
огонь?».

Скороговоркой заговори
ла пушка. Первой же оче
редью зенитчики поразили 
вертолет «противника». За
тем, оставшись в сокращен
ном составе, расчет уверен

спали чуть ли не в верхней 
одежде. Однажды утром Жан
на Хионина и ее соседки по 
комнате обнаружили в стака
не на столе лед. Даже про
мыть батареи оказалось невоз
можным: вентили просто сры
вались, настолько все проржа
вело. Умывальные комнаты 
(они же кухни) на ночь стали 
запирать на ключ. Малейшая 
оплошность девчат — и этаж 

начинало заливать. В разгар 
зимы прорвало трубу. Розетки 
в кухнях горели, не выдержи
вая нагрузки через тройники. 
Весной одну из жилых комнат 
пришлось вообще освободить: 
состояние аварийное.

— Вопрос на контроле в 
горисполкоме, — сказала В. В. 
Кащенко. — Я в курсе. Ремонт, 
конечно, нужен. Я сама окон
чила это училище, знаю и это 
общежитие, была там. Но у 
нас есть детские сады, кото
рые еще больше нуждаются 
в ремонте.

Комиссия была четыре 
годе назад, — рассказывает 
председатель профсоюзного 
комитета учащихся Галина 
Степановна Шилова. — Но 
смотрели воспитательную ра
боту, а не бытовые условия.

Вместо двухсот здесь живет 
около 300 человек. Еще 150— 
в двух «чужих» общежитиях, 

но «расправился» еще с од
ной мишенью.

За этот учебный бой, вы
сокую меткость стрельбы 
младшему сержанту И. Ро- 
маеву, ефрейтору О. Сусо- 
рову были объявлены крат
косрочные отпуска домой. 
Командир поощрил также и 
сержанта Александра Па
совца. Его расчет признан 
лучшим в подразделении.

Далеко не каждому воин
скому коллективу выпадают 
такие почести. Лишь наибо
лее настойчивые, трудолю
бивые пожинают лавры сла
вы. К ним и относятся под
чиненные сержанта А. Па
совца. И, конечно, он сам. 
Правда, зенитчики о славе и 
почестях совсем не думали. 
«Мы просто много трениро
вались», — сказал Алек
сандр.

Действительно, чтобы 
стать мастерами стрельбы, 
метко вести огонь в любой, 
даже самой сложной обста
новке, зенитчикам пришлось 
немало потрудиться. Трени
ровались они, как правило, с 
использованием штатной 
боевой техники на учебном 
поле. Здесь есть возмож
ность имитировать налеты 
воздушного противника, соз
давать воздушную обстанов
ку различной сложности. 
Чего же более, тренируйся, 
совершенствуй свое мастер
ство.

Но первые занятия не 
принесли зенитчикам успе
ха. Переводя технику из по

откуда их всегда могут «по
просить». И уже просят осво
бодить помещение. Снимать 
частную квартиру после уси
ления борьбы с нетрудовыми 
доходами стало практически 
невозможно даже для заочни
ков, приезжающих только на 
сессию. Между тем в городе 
открылось еще одно педучи
лище—№ 2. Причем городское. 
Педучилище N2 1 встало перед 

неизбежностью роста числа 
иногородних учащихся. Но 
строительство нового общежи
тия для него даже не заложе
но в план социально-экономи
ческого развития Нижнего Та
гила в этой пятилетке. Вся на
дежда на ремонт.

— Был бы это строительный 
техникум, другое дело. Тот 
же трест Тагилстрой взялся бы 
с ремонтом помочь, — сказал 
заместитель директора учили
ща по воспитательной работе 
Михаил Викторович Брызгалов.

ДАВАЙТЕ вдумаемся, в 
чем разница? В сфере. 
Производственной и не
производственной. Слишком 

долго нужды работников не
производственной сферы ос
тавались на втором плане. Се
годня у нас создалась пара
доксальная ситуация: учебным 
заведениям, готовящим спе
циалистов производственной

Мы положили кусочек сверх
проводника на металлическую 
пластинку, полили ее жидким 
азотом — и через секунду, 
когда сверхпроводник охла
дился, он поднялся вверх и 
завис в воздухе, подняв на 
себе спичку. Пока только спич
ку...

Материалы, в которых при 
температуре минус 179 граду
сов по Цельсию полностью

исчезает сопротивление элек
трическому току, синтезиро- 
вань/группой уральских уче
ных.

Сверхпроводимость! До сих 
пор использование этого яв
ления сдерживалось сложно
стью инженерно-технического 
обеспечения, поскольку сверх
проводники требовалось ох
лаждать до температуры жид
кого гелия (—296° С). Новые

ходного положения в бое
вое, воины хотя точно вы
полняли все операции, но 
делали это медленно. И как 
ни старался командир рас
чета подзадорить солдат, "от
воевать у жесткого нормати
ва хотя бы несколько 
секунд поначалу ие уда
валось. Почему? Чтобы най
ти ответ на этот вопрос, 
сержант Пасовец прохроно
метрировал действия каждо
го из номеров расчета и за
писал временные показатели 
в свой блокнот. Затем Алек
сандр сам сработал за обоих 
наводчиков и установщика 
дальности и также зафикси
ровал результаты. Почти 
все они оказались лучше, 
чем у подчиненных. Некото
рые — значительно. Напри
мер, оказалось, что Олег 
Сусоров много времени те
ряет при переводе помпы 
перевооружения из боевого 
в походное положение. И 
еще. Медленно выполнял 
свои обязанности Владимир 
Ванюшев — самый молодой 
солдат в расчете.

Сержант А. Пасовец со
брал подчиненных и проин
формировал их о результа
тах своих наблюдений. А 
затем прямо спросил:

— Что будем делать?
— Тренироваться, — вы

разил общее мнение ефрей
тор О. Сусоров, — но те
перь уже учитывая наши 
слабые места. Меня вроде 
силецкой природа не обде
лила, но, чувствую, вынос

сферы, помочь материально 
можно, а тем, кто готовит спе
циалистов для обслуживания 
этой сферы, — нельзя. И вот 
уже официальный шеф учили
ща — Высокогорский механи
ческий завод — после первой 
же ревизии расплачивается за 
свой шефский подарок — 100 
кроватей для общежития, по
даренных к 50-летнему юби
лею училища. Вернее, распла
чивается за кровати училище, 
а шефы несут наказание.

Давайте вдумаемся: кто 
мерзнет и мокнет, страдает 
от отсутствия необходимых 
санитарных условий в обще
житии на Пархоменко, 120? Это 
будущие воспитатели детских 
садов. Воспитатели наших с 
вами детей. Дефицитнейшая 
специальность, требующая от 
человека доброты и чуткости, 
требовательности к. чистоте, 
порядку, правилам поведения. 
Это они готовятся к занятиям, 
положив на колени дипломат, 
пользуются черной душевой и 
подставляют тазы под обще
житскую капель.

— Как к нам относятся, та
ких и специалистов мы будем 
выпускать, — сказала на пос

ОТ РЕДАКЦИИ. Отряд для ремонта общежития в учили
ще есть. Девушки и сегодня живут в стенах, выкрашенных 
своими руками. Заявка у А. Н. Деминой готова, средства 
выделены. Через три дня заканчивается срок подачи заявок. 
Чуть больше двух недель осталось до утверждения пла
на на будущий год. Будет ли капитальный ремонт в об
щежитии Нижнетагильского педучилища № 1 в ближай
шем году? Обком ВЛКСМ, редакция «На смену!» ждут 
теперь уже официальный ответ Нижнетагильского гор
исполкома.

А. ТОЛСТЫХ, 
инструктор обкома ВЛКСМ;

М. СУСЛОНОВА, 
наш корр.

Нижний Тагил.

в незнаемое

ливости маловато. Поэтому 
и запаздываю. Теперь под
нажму на физическую под
готовку.

— Я берусь помочь Влади
миру Ванюшеву, — вызвал
ся младший сержант И. Ро- 
маев, — обязанности уста
новщика дальности еще 
помню. Да и специальности 
наводчика его буду учить. 
Пригодится.

После этого разговора 
тренировки проходили бо
лее успешно. Зенитчики на
учились решать учебно-бое
вые задачи быстро и точно. 
Казалось, можно и успо
коиться. Но сержант А. Па
совец продолжал искать но
вые резервы экономии вре
мени, повышения качества 
боевой работы. Подводя ито
ги очередной тренировки, 
Александр обязательно оце
нивает действия каждого 
номера расчета, указывает 
недостатки и дает задание 
на самостоятельную подго
товку. А после обязательно 
проверяет, как выполняют
ся его указания. Младший 
командир добивается, чтобы 
его подчиненные ежедневно 
делали хотя бы и неболь
шой, но шаг вперед.

И это сержанту А. Пасов- 
цу удается. О чем свиде
тельствуют результаты его 
расчета на итоговой провер
ке.

Капитан В. БУТ.
Краснознаменный 
Уральский военный 
округ.

леднем пленуме Ленинского 
райкома КПСС А. Н. Демина,

ЧТО Ж, отношение к нуж
дам представителей той 
или иной профессии 
всегда было показателем ее 

общественной значимости, 
ценности. Мы перестали счи
тать, сколько женщин имеет 
возможность работать в той 
же производственной сфере 
только потому, что существу
ет такое учреждение, как дет
ский сад. Или не важны для 
нас, для наших детей, будущих 
тружеников страны Советов, 
воспитатели, учителя началь
ных классов? Не страшно ли, 
если их души станут в этих 
условиях холодными и равно
душными, как лед в стакане 
на столе общежитской комна
ты?

— Могу сказать только не
официально, — сказала заме
ститель председателя горис
полкома В. В. Кащенко, —лич
но я считаю, что общежитие 
нужно включить в план буду
щего года. По итогам полу
годия посмотрим, нельзя ли 
будет начать ремонт уже в 
этом году. Но нужно, чтобы и 
сами девочки постарались — 
создали строительный отряд. 

материалы, полученные в 
Свердловске, сверхпроводят 
уже при температуре жидкого 
азота (—196°С) — дешевого 
и доступного хладоагента, про
изводство которого не пред
ставляет трудности.

Что это дает? Это — сверх
мощные ЛЭП без потерь и 
сверхъемкие аккумуляторы, 
способные хранить энергию 
сколь угодно долго. Это — ге
нераторы, способные работать 
от одноразового «толчка», поч
ти как вечный двигатель. Это— 
поезда на магнитной подуш
ке и ЭВМ с очень большим 
объемом памяти. И еще мно
гое другое.

— Трудно даже представить, 
какие удивительные перспек
тивы открываются для разви
тия науки и техники, — гово
рит доктор физико-математи
ческих наук Б. Н. Гощицкий.

Исследования в этом на
правлении идут методом «моз
говой атаки». По инициативе 
председателя президиума 
Уральского отделения АН 
СССР академика Г. А. Месяца 
здесь создан временный на
учный коллектив «Высокотем
пературная сверхпроводи
мость». В основном это — мо
лодые ученые. Энтузиазм та-' 
ков, что они могут работать 
день и ночь: экспериментиро
вать, думать, спорить. Ведь 
теоретики не исключают 
сверхпроводимости и при бо-
лее высоких температурах, 
вплоть до комнатной. Впрочем, 
почему бы и нет?

НА СНИМКАХ: этот нагляд

ный опыт парящего над ме
таллом сверхпроводника назы
вается образно «гробом Ма
гомета»; эксперимент в лабо
ратории ведут сотрудники Ин
ститута физики металлов кан
дидаты физико-математических 
наук А. Карькин, А. Мирмель- 
штейн и С. Давыдов;

Текст и фото 
В. БУШУХИНА.

торговля

Полевые 
дороги 
кооператоров

47 животноводческих уча
стков района обслуживают про
давцы Алапаевского райпот
ребсоюза. 47 географических 
точек на карте, которые по 
графику предстоит кооперато
ру посетить раз в неделю. 
Два автомагазина райпотреб
союза ежедневно наматывают 
десятки километров по попе- 
вым и проселочным дорогам, 
чтобы удовлетворить заявки 
животноводов.

На столе Виктора Алексееви
ча Попова, председателя Ала
паевского райпотребсоюза, ле
жит список — заявка на про
мышленные товары тружени
ков ферм на второй квартал 
нынешнего года. Возле каж
дого наименования председа
тель делает для себя пометки: 
что-то надо выполнить в пер
вую очередь, что-то может 
подождать. В первом кварта
ле кооператоры неплохо по
трудились: по заявкам доя
рок, скотников, специалистов 
и руководителей среднего эве
на продано товаров на 60000 
рублей. Остались довольны 
жители Коптелове, Арамаше- 
во, Голубково и других сел 
района.

Вдоль и поперек за три ме
сяца года исколесил свои под
шефные места молодой води
тель, он же продавец автолав
ки Николай Задеорных. Сколь
ко благодарностей услышал в 
колхозах имени Чапаева и Ле
нина, в совхозе «Пламя»! Боль
шим подспорьем стали откры
тые прямо на фермах продо
вольственные ларьки, торгую
щие продуктами достаточного 
ассортимента.

В прошлом году в Верхней 
Синячихе кооператоры откры
ли специализированный мага
зин стройматериалов, что по
зволило увеличить в четыре 
раза реализацию цемента, 
шлакоблоков, извести, кирпи
ча, древесных плит. По прось
бе сельских тружеников хо
зяева алапаевского сельского 
прилавка планируют в нынеш
нем году с помощью райаг- 
ропрома построить и от
крыть склад-двор. Он будет 
обслуживать все центральные 
усадьбы хозяйств района.

Новшества эти очень кстати: 
ведь многие молодые семьи 
животноводов активно строят 
жилье, надворные сооружения. 
Теперь не надо ездить в город 
за кирпичом или шпаклевкой. 
И еще одна добоая услуга 
кооператоров. При райпотреб
союзе предполагается открыть 
кооператив по зязанию трико
тажных изделий. Есть желаю
щие взяться за него, приобре
тена пряжа, найдено помеще
ние. Дело за дефицитной вя
зальной машиной. Но, как го
ворится, был бы спрос и было 
бы желание.

Т. СЫСОЕВА. 
Алапаевский район.
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Недавно по Австралии 
прошумела волна антивоен
ных маршей. В Сиднее и 
Мельбурне, в Брисбене и 
Перте — по всей стране в 
них участвовало более полу
миллиона австралийцев: на 
двести тысяч человек боль
ше, чем в прошлом году. Для 
страны с 16-ми ллнонным на
селением — это внушитель
ные цифры. Как индикаторы 
настроений масс, они свиде
тельствуют о тревоге жите
лей пятого континента в свя
зи с нынешним состоянием 
международных отношений, 
продолжающейся гонкой во
оружений. Специальные оп
росы, проведенные в ходе ан
тивоенных манифестаций, вы
явили среди австралийцев ши
рокую популярность совет
ских инициатив, направлен
ных на создание безъядерно
го мира, и как важный шаг 
к нему — выдвинутое Моск
вой предложение о ликви
дации ракет средней дально
сти в Европе.

Австралийское движение 
за мир состоит из множества 
отрядов. Обычно они дейст
вуют автономно и объединя
ют свои усилия, когда этогр 
требуют условия. Осенние 
марши (в Австралии, рас
положенной в Южном полу
шарии, сейчас осень) стали 
признанной формой совмест
ных действий всех, кто ак-

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

СВЕТ ИДЕЙ
ОКТЯБРЯ

Я познакомился с ним в 
1969 году в Москве, где в 
составе делегации ПКП, воз
главляемой Генеральным сек
ретарем Алваро Куньялом, он 
участвовал в работе Между
народного совещания комму
нистических и рабочих партий. 
Всегда приветливый и в то же 
время сдержанный, умеющий 
ценить время собеседника и 
свое собственное. Мы беседуем 
с Карлушом Абоимом Ингле- 
зом в здании ЦК ПКП, в Лис
сабоне. Главная тема нашего 
разговора — влияние Велико
го Октября на развитие все
мирного революционного и де
мократического движения.

— Большинство трудящихся, 
рабочий класс и прогрессив
ная интеллигенция Португалии 
тепло приветствуют 70-ю го
довщину Октября, — говорит 
Карлуш. — Ведь для них Ок
тябрьская социалистическая ре
волюция не только бессмерт
ный героический подвиг рус
ского пролетариата и кре
стьянства других наций Рос
сийской империи, которые 
сегодня входят в единую 
семью народов СССР, но 
также прежде всего начало 
новой исторической эпохи, ги
гантский шаг вперед всего че
ловечества.

Октябрь открыл народам 
мира дорогу в будущее. И, от
мечая сегодня 70-ю годовщи
ну революции 1917 года в Рос
сии, мы устремляем свои взо
ры и помыслы не в прошлое, а 
вперед, в будущее, которое 

тивно борется за прекраще
ние гонки вооружений, вы
ступает за мир без ядерного 
оружия. В нынешнем году 
марши прошли под единым 
лозунгом: «Разорвать авст
ралийское звено в цепи ядер- 
ной войны!». Он объединил 
сотни тысяч людей, осознаю
щих национальную и личную 
ответственность ’за то, в ка
кую сторону пойдет разви
тие международных отноше-

Австралия: АНТИВОЕННЫЕ МАРШИ
НИЙ.

Много раз довелось мне 
наблюдать, как происходит 
сиднейский марш — самый 
крупный в стране. Демонст
ранты собираются в Гайд- 
парке — огромном прямо
угольнике зелени, зажатом 
каменными громадами цент
ра первого из австралийских 
городов. В южной части пар
ка высится строгий гранит
ный памятник, похожий на 
храм. Это — мемориал, по
священный австралийцам, 
павшим в войнах прошлого, 
он является национальной 
святыней. Зеленые лужайки, 
раскинувшиеся вокруг него, 
год за годом служат местом 
сбора и, я бы сказала, своего 
рода смотром сил, которые

нам предстоит построить в 
каждой стране, исходя из осо
бенностей каждого народа, 
двигаясь в едином „мировом 
потоке социального прогресса, 
который приведет всех нас к 
социализму и коммунизму.

Братские плодотворные от
ношения сотрудничества между 
народами лежали в основе ве
ликих преобразований, нача
тых в Октябре 1917 года. Они 
продолжают оставаться идеа
лами и ценностями, которые 
и в наши дни мобилизуют на 
борьбу народные массы во 
многих странах мира. Ради 
полного достижения этих це
лей продолжают трудиться на
роды социалистических стран. 
В них построено новое обще
ство, которое, несмотря на до
пущенные ошибки и имеющие
ся недостатки, несмотря на 
постоянно возникающие новые 
проблемы и повышенные тре
бования в связи с движением 
вперед, продолжает служить 
вдохновляющим примером для 
страдающих под ярмом импе
риализма и монополий наро
дов капиталистических стран.

Именно при капитализме 
проявляется антигуманный ха
рактер внедрения научно-тех
нической революции, вызываю
щей увеличение безработицы и 
бедности.

В то же время успехи науки 
и техники в социалистических 
странах не принижают значе
ние трудящихся, не превраща
ют их в «лишних людей», а, 
наоборот, создают условия для 
движения вперед к коммуниз
му, для роста благосостояния 
и'полной реализации необы
чайно широких возможностей 
человека.

А. ЗДИТОВЕЦКИЯ, 
соб. корр АПН.

Лиссабон.

сегодня отстаивают будущее 
без войн для своего народа, 
для всего мира.

Пожалуй, нет лучшего 
случая познакомиться с тем, 
что составляет антивоенное 
движение Австралии, взгля
нуть на его общественно-по
литический спектр.

Среди участников антиво
енных маршей много членов 
профсоюзов. Представители 
каждой организации прихо

дят на демонстрацию со 
своим штандартом. Среди 
наиболее активных и после
довательных участников ан
тивоенного движения — до
керы, моряки, шахтеры, 
строители, печатники. Их 
профсоюзы являются кол
лективными членами Австра
лийского координационного 
комитета мира, поддержива
ют его мероприятия.

Несколько лет назад Авст
ралийский совет профсоюзов 
провозгласил борьбу за мир 
делом рабочих. И их участие 
в антивоенном марше пока
зывает, что призыв действу
ет. В какой-то мере это 
можно также считать и от
четом о повседневной рабо
те членов профсоюзов. Мно-

НУ И НУ!

ОПЯТЬ «ШПИОНСКИЕ СТРАСТИ»
Прошло немало лет с тех 

пор, кан слово «карта» стало 
модным в америнансмом поли
тическом лексиконе. Время от 
времени те, кто причастен в 
США к «большой политике», 
извлекают из колоды крапле
ную «нарту», именуя ее то «ки
тайской», то «афганской», то 
еще какой — смотря по на
добности. В моменты же, когда 
есть команда основательно 
подпортить международную об
становку, на свет появляется 
не раз битый козырь о «совет
ском шпионаже». Благо риск 
минимальный —- в политике 
подсвечники в ход не пускают.

Очередной «карточный трюк» 
был продемонстрирован нака
нуне московских переговоров 
по комплексу проблем разору
жения, и прежде всего о лик

гие суда австралийского тор
гового флота, например, уже 
ряд лет плавают с грамота
ми, удостоверяющими, что 
эти корабли являются «су
дами мира». Это значит, что 
их команда единодушно под
держивает цели антивоенно
го движения Австралии, 
взаимодействует с Австра
лийским координационным 
комитетом мира, следит за 
тем, чтобы судно использо

валось исключительно для 
мирных целей. В Австралии, 
которая, как известно, яв
ляется членом блока 
АНЗЮС, такое обязатель
ство — совсем не формаль
ность.

В Новом Южном Уэльсе, 
а также в Квинсленде рабо
тают «шахты мира». Метал
лургический центр Вуллон
гонг, расположенный непо
далеку от Сиднея, был пер
вым австралийским горо
дом, объявленным по реше
нию муниципалитета «горо
дом мира». Сегодня более 
ста муниципалитетов и один 
штат объявили свои терри
тории свободными от ядерно
го оружия. Городские власти 
Мельбурна, крупнейшего 
----}--------------------------------- 

видации «евроракет». Тут-то и 
«обнаружилось», что Советы- 
де вовсю шпионят в американ
ском посольстве в СССР. Даль
ше события развивались по 
отлаженному сценарию. И в 
сенате, и в прессе США разда
лись призывы отложить пере
говоры. Как, мол, можно до
верять «коварным русским»? 
Но не успела карусель анти
советской шумихи сделать и 
оборота, как ее пришлось за
тормозить.

Сначала в Москве, а затем 
и в Вашингтоне западным кор
респондентам было продемон
стрировано изъятое из стен, 
потолков и подоконников под
слушивающее оборудование, 
которым американские спец
службы щедро нашпиговали 
здания советских представи
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после’Сиднея города Авст
ралии, обратились недавно 
к правительству с призывом 
отказаться от выданного Со
единенным Штатам разреше
ния держать на австралий
ской земле свои базы.

Лозунг осенних австралий
ских маршей как раз и отра
жает противоречивую реаль
ность положения, когда стра
на. немало делающая для 
укрепления мира и стабиль
ности, особенно в тихооке
анском регионе, выступает в 
то же время лояльным воен
ным союзником Соединенных 
Штатов. Австралия предо
ставляет США порты для 
заходов военных кораблей, 
аэродромы для посадки аме
риканских стратегических 

тельств в США. Мигающая 
блицами толпа журналистов 
имела возможность на месте 
полюбоваться образчиками 
американской шпионской инду
стрии, вмонтированными в бе
тонные конструкции. Так что 
кто и за кем действительно 
шпионит, стало ясно без лиш
них слов.

Был грех, нехотя признал 
факты отнюдь не «русского 
шпионажа» лидер республи
канского меньшинства в аме
риканском сенате Роберт Доул. 
Правда, он считает, что аме
риканские парни в этих делах 
все равно что команда млад
шей лиги по сравнению с 
русскими. Изворотливого сена
тора, одного из тех, с чьей 
подачи разгорелись эти шпи
онские страсти, правда, тут

же поймали на слове. Журна
листы спросили его, почему в 
Москве им не показали якобы 
найденные в строящемся зда
нии посольства США какие- 
либо улики «мастерского» шпи
онажа. Недолго думая, сена
тор заявил: «Да потому, что 
Советский Союз — закрытое 
общество!» Что ж, по поводу 
такой аргументации Доулу 
можно лишь посочувствовать.

Дотошные журналисты явно 
«не ко времени» докопались и 
до другого деликатного обсто
ятельства. Агентство Рейтер 
сообщило, что, оказывается, 
американский конгресс еще в 
1978 году учредил специаль
ную комиссию, где маститые 
законодатели в специальной 
комнате без окон и, разумеет
ся, при закрытых дверях ре

бомбардировщиков, террито
рии под военные объекты 
различного назначения.

• Того, о чем муниципаль
ное руководство Мельбурна 
просит официальную Кан
берру, настойчиво и реши
тельно добиваются от нее 
миролюбивые силы. Требова
ние избавить австралийскую 
землю от американских во
енных плацдармов стало од
ним из главных направлений 
борьбы антивоенного движе
ния.

Но вернемся в Гайд-парк. 
Под транспарантом «Врачи — 
за ядерное разоружение» со
бираются на демонстрацию 
медицинские работники. Они 
находятся в числе наиболее 
активных борцов против 

Экономика Японии: 
проблемы обостряются

Люди с озабоченными лицами, собравшиеся в длинной 
очереди на бирже труда в центре города Муроран (остров 
Хоккайдо), обсуждают наболевшие проблемы... на без
людной территории закрытого недавно в этом городе ме
таллургического комбината. Идут работы по сносу про
изводственных помещений...

Эти снимки дают наглядное отображение положения, 
складывающегося в последнее время на рынке труда и в 
экономике Японии. По стране идет волна сокращения 
производства под предлогом «нерентабельности», охва
тившая черную металлургию, судостроение, угледобываю
щую промышленность и ряд других отраслей. В резуль
тате число безработных в конце марта достигло в стране 
1 миллиона 860 тысяч человек. Главной причиной нега
тивных тенденций в экономике Японии специалисты счи
тают продолжающееся падение курса доллара, ведущего 

к резкому росту стоимости японских товаров на зарубеж
ных рынках. В этих условиях японские компании пред
почитают свертывать производство внутри страны и пе
реносить его в слаборазвитые страны Юго-Восточной 
Азии, известные дешевизной рабочей силы.

Меры предпринимателей, направленные на свертывание 
производства, вызывают недовольство рабочего класса 
Японии. Фото Джапан Пресс — ТАСС.

ядерной войны.
Со своими лозунгами при

шли в Гайд-парк ученые, 
деятели культуры, студенты. 
Каждый год в Сиднее прово
дится выставка, организуе
мая коллективом «Художни
ки за мир», рассказывающая 
об участии творческой интел
лигенции в антивоенном дви
жении. Каждый год приходит 
в Гайд-парк Патрик Уайт, 
австралийский писатель с 
мировым именем, лауреат 
Нобелевской премии.

Молодежь из организации 
«Гринпис», союз австралий
ских женщин, ассоциация ар
тистов, служители культа 
англиканской, протестант
ской, католической церквей... 
Борьба за мир в Австралии 
многолика, и она растет с 
каждым годом, с каждым 
днем. Т. СКАЛКИНА,

корр. АПН.
Сидней — Москва.

шают вопросы о «законности» 
прослушивания иностранных 
представительств в США. С 
тех пор было рассмотрено свы
ше 3 тысяч соответствующих 
заявок спецслужб. Причем, по 
имеющимся данным, ни одна 
из них не была отклонена. 
Вскрылось, что электронный 
нос ЦРУ совался не только в 
советское, но и во французское 
и даже в английское посольст
во.

Столь скандального поворо
та дела в Вашингтоне явно не 
ожидали. Ведь пойманными за 
руку оказались сами отцы-нон- 
грессмены, тайно благословив
шие кражу чужих секретов. 
Р. Доул, конечно, и тут стал 
возмущаться. Думаете, упадком 
морали? Ничуть. Сенатора воз
мутила лишь утечка секретной 
информации. Он даже потребо
вал учредить специальный от
дел для проверки сенаторов на 
благонадежность. Иначе, мол, 
«катастрофы не избежать». Ну 
чем не новый Маккарти?

Что ж, лицемерия иным ва
шингтонским политикам не за

в несколько 
строк

@ ДЕЛИ. Официальный 
представитель МИД Индии 
опроверг как «необоснован
ные и ложные» распростра- 
няеглые западной печатью 
заявления американских по
литических деятелей о том, 
что советские подводные 
лодки используют индийскую 
базу на Никобарских остро
вах. Во время очередного 
брифинга, проводимого для 
местных и иностранных жур
налистов, в ответ на задан
ный вопрос представитель 
внешнеполитического ведом
ства ответил, что никакой 
базой на индийской террито
рии советские военные ко
рабли не пользуются.

ф ТОКИО. На экране — 
обгоревшие автобусы, осто
вы сожженных баррикад, во
оруженные полицейские, до
прашивающие испуганных 

'прохожих. Такой предстает 
сегодня в программах ново
стей японского телевидения 
Южная Корея, по которой в 
среду прокатилась волна 
мощных выступлений про
теста против попыток про
американской хунты увеко
вечить свое пребывание у 
власти с помощью операции 
со сменой правителей.

10 июня, в день официаль
ного назначения «кандида
том на пост нового президен
та» отставного генерала Po 
Дэ У, на улицы только в 
Сеуле вышли почти 40 ты
сяч человек, скандировавших 
«Долой диктатуру!». Как 
признало командование сил 
безопасности Южной Корен, 
митинги и демонстрации про
теста состоялись в 22 горо
дах и поселках.

(ТАСС).

нимать. Даже будучи публич
но изобличенными, они про
должают твердить о «русской 
опасности», в своих домыслах 
доходя до абсурда. Недавно те
лекомпания Эн-би-си со ссыл
кой на так называемые «осве
домленные круги» ошеломила 
публику еще одной «сенсаци
ей». Оказывается, в Москве 
американские дипломаты яко
бы круглые сутки дежурят у 
своего посольства, опасаясь, 
что «Советы могут поджечь 
его, чтобы замести следы...» 
опять-таки шпионажа.

Домысел этот прекрасно про
комментировала «Вашингтон 
пост». «Истерика вскоре утих
нет, — писала газета, — но 
сохранятся вопросы по пово
ду серьезности Америки. Если 
конгресс претендует на то, что. 
бы проводить отвечающую на
циональным интересам полити
ку в контроле над вооружени
ями, лучше прекратить аб
сурдное лицемерие».

Н. ГАРКУША.
(АПН).

Лайма в переводе с латышского значит 
«счастье». И оно не изменило Лайме Вай- 
куле, когда тринадцатой по счету вышла 
представлять нашу страну, нашу эстраду 
на фестивале популярной песни в Брати
славе.

Трй «Золотые лиры» — таким оказался 
итог ее выступления. Они присуждены 
композитору Раймонду Паулсу, поэту Илье 
Резнику и самой исполнительнице за пес
ню «Вернисаж».

На этом конкурсе, который проходил в 
Чехословакии в 22-й раз, советским участ
никам прежде вручали серебряные и брон
зовые лиры. Но главная награда нам до
сталась лишь однажды, в 1975 году. Ее

получил Евгений Мартынов за совместную 
с И. Резником песню «Яблони в цвету».

С тех пор эстрадное искусство в мире 
претерпело множество изменений. И тем 
приятнее сознавать, что на «Братислав- 
ской лире-87», где выступали представите
ли шестнадцати стран, в том числе Амери
ки, Италии, Швеции, ФРГ, нам вновь уда
лось поднять престиж советской песни.

Наши читатели просят рассказать о 
творческом пути Л. Вайкуле. Мы обрати
лись к коллегам из республиканской моло
дежной газеты Латвии «Советская моло
дежь». Интервью с певицей на днях опуб
ликовано в «СМ». Его мы и предлагаем 
читателям.

В КОМНАТУ вошла кра
сивая, хрупкая молодая жен
щина — на телеэкране она 
выглядит гораздо «солид
ней». Сейчас Лайма учится 
в ГИТИСе, в Ригу приехала 
ненадолго, чтобы записать в 
местной студии фирмы «Ме
лодия» песню «Шерлок 
Холмс», посвященную Рай
мондом Паулсом и Ильей 
Резником 100-летию рожде
ния образа знаменитого сы
щика. А кроме того, репе
тировать с маэстро новую 
песню — «Самый медлен
ный поезд» — из задуман
ной специально для Вайкуле 
новой программы.

— Что это за программа, 
Лайма? Будет какой-то сквоз
ной сюжет, объединяющий 
все ее номера?

— Нет, просто каждая 
песня должна иметь свой 
сюжет, быть своеобразным 
микроспектаклем, а объеди
нят все, я думаю, естествен
ные переходы ритмов, на
строений песен. Ведь есте
ственные переходы от печа
ли и горя к радости, сча
стью — это нормальная че
ловеческая жизнь. А это и 
будут размышления о жиз
ни, взгляд на нее — крити
ческий, ироничный, добрый 
или романтический.

— А какие песни вам 
больше нравится петь?

— Лирические. Но петь 
только их было бы скучно. 
Вообще я, как певица, арти
стка, полностью во власти 
песни, ее образа, настроения. 
Есть исполнители с какой-то 
одной главной темой творче
ства, они и репертуар соот
ветственно строят. У меня 
иное: какова песня — тако
ва и я в данный момент. 
Люблю разнообразие. Игру.

ЕСЛ<1 попытаться просле
дить путь Лаймы Вайкуле к 
нынешней феноменальной

[САИ ТЕБЕ ПОВЕЗ АО
популярности, картина полу
чится примерно такая. Жи
ла-была девочка, мечтала 
стать садовником, придумы
вала сказки о цветах, люби
ла петь. Когда ей было 12, 
выступила на эстрадном кон
курсе. Выступила и продол
жала жить, как жила. Став 
постарше, думала о профес
сии хирурга. Окончила для 
начала медицинское учили
ще... И вдруг — варьете 
«Юрае перле», работа в Риж
ском эстрадно-концертном 
объединении. И поступление 
в ГЙТИС на режиссерский, 
выступления от Азербайд- 
жанконцерта с собственным 
эстрадным коллективом 
«Лайма», где и балет, и се
меро инструменталистов, и 
вокальное трио.

Но вот странно — на эст
раде она не первый год, а 
впервые Лайму заметили по- 
настоящему, только когда 
она исполнила в телепереда
че «Песня-86» «Ночной ко
стер» Паулса. Потом был 
«Вернисаж» с Леонтьевым в 
телемосте «Москва — Рим», 
где «дебютантка» выгляде
ла вполне на уровне крите
риев европейской эстрады и 
немало обрадовала и удиви
ла этим не только нас с ва
ми, а и «толпу певцов из 
Италии». И, конечно, закре
пили успех телевизионный 
новогодний «Огонек» (где 
Лайма вновь порадовала 
«Вернисажем» и познакоми
ла с песней «Еще не вечер») 
и московские авторские кон
церты Паулса, в которых в 
исполнении Вайкуле прозву
чало уже шесть песен, и 
среди них «Шаляй-валяй»,

музыкальная студия

«Деловая женщина» и 
«Чарли».

— Всегда удивлялась, как 
же так получается — рабо
тает человек в полную силу, 
способности у него, артистич
ность, индивидуальность — 
все при нем, но они как бы 
не нужны никому. И «в один 
прекрасный день» он возни
кает как из небытия, будто 
только что на свет появился.

—■ Тут все зависит от сте
чения очень многих счастли
вых обстоятельств. Но тол
чок, как правило, дает удач
но найденный, «твой» ре
пертуар. Если тебе повезло 
на яркую песню, соответст
вующую к тому же твоей 
собственной человеческой и 
творческой индивидуально
сти, — тебя сразу заметят, 
а значит, запомнят. Я 
ведь немало до своего теле
визионного дебюта ездила, 
выступала. Ну, похлопали, 
ну, понравилось — и все, и 
забыли. А тут — рождение 
определенного образа прои
зошло. И запомнили. Разу
меется, имя композитора не 
последнюю роль сыграло.

— А как вы создали свой 
ансамбль, как удалось подо
брать людей?

— Тоже все на случайно
сти: встречи во время поез
док по стране. Кого-то услы
шала, познакомилась, при
гласила. Есть у меня музы
канты и из Ташкента, и из 
Горького, и из Вильнюса...

Вообще в нашей эстраде 
это одна из самых сложных 
проблем — найти себе еди
номышленников, с которыми 
легко и интересно работать. 
Нет у нас такого заведения. 

такого института, который 
помогал бы артистам нахо
дить друг друга. Я не раз 
уже повторяла, что, может 
быть, на ТВ должна быть пе
редача, знакомящая с новы
ми молодыми певцами, му
зыкантами страны. Чтобы 
можно было, скажем, из 100 
человек выбрать одного, но 
именно «твоего». Ведь сей
час музыкальные вузы, учи
лища обеспечивают молоды
ми силами оперу, оперетту, 
камерные, симфонические ор
кестры — но только не эст

раду, где нужна подготовка 
специфическая...

— Вот и идут на эстраду 
люди с академической под
готовкой, которым или пе
реучиваться, ломать себя на
до, чтобы отвыкнуть от во
кальных н иных стереотипов, 
или же так и продолжать 
петь «по правилам», «как 
положено», «как все».

— Так и получается. 
Кстати, если мы не можем 
создать свою эстрадную 
школу — все здесь у нас 
на самотеке, — то ведь есть 
такое понятие, как обмен 
опытом. Почему не органи
зовать систему стажировки 
за рубежом? Мы, из-за своей 
ложной гордости, что ли, 
упускаем столько времени! 
За последние десятилетия в 
мировой эстраде наработан 
огромный опыт. В том чис
ле и в эстрадной режиссуре, 
в которой у нас мало кто 
разбирается. Что в этой об
ласти творится сегодня в 
мире, мы тоже толком не 
знаем. Делаем «свою» эст
раду. Как? Сначала все «чу
жое» отрицаем, а лет через 
двадцать признаем «сво
им».

— Но ведь вы поступили 
на режиссерский факультет 
в ГИТИС, значит, надеетесь, 
что можно преодолеть отста
вание в этом плане? И зна
чит, все яге у нас есть где 
эстрадному режиссеру учить
ся и кому его учить?

— Знаете, я ведь давно, 
можно сказать, уже режис
сер-практик, ставлю песни 
со своим собственным кол
лективом. А ГИТИС, разу
меется, дает много — со 

мной занимаются хорошие 
актеры, оттачивают пласти
ку, движение, актерское ма
стерство. Разумеется, зна
комлюсь с историей эстра
ды, много читаю. Руководи
тель нашего курса Борис 
Сергеевич Брунов может ко
му-то нравиться, кому-то не 
нравиться как конферансье, 
но профессионал он отлич
ный и дает много.

Но есть в нашей эстраде 
немало и другого рода про
блем и сложностей, о них 
все говорят и пишут, но по
ка ничего не меняется.

— Вы о плохой аппарату
ре, светотехнике, о сложно
стях с эстрадными костю
мами?

— Конечно! Ведь сколько 
времени, нервов, сил уходит 
зря, пока добьешься прием
лемого уровня. Ах, если бы 
мы, артисты, имели бы всего 
в достаточном количестве и 
прекрасного качества! Ведь 
остальное зависит только от 

'нас, и как бы, кажется, мож
но было бы фантазировать, 
творить... Вот свежий при
мер. Наряд для конкурса 
«Братиславская лира». Тут 
ведь масса ’ сложностей •— 
где взять подходящую 
ткань, как сшить, где 
сшить?.. А ведь, казалось 
бы, яснее ясного: раз посы
лает страна, то и экипиров
ку должны обеспечить наи
лучшую, и оплатить. Я же 
не как частное лицо еду— 
представляю советскую эст
раду. Неужели все равно, 
как буду выглядеть?»

— Вы разъезжали со сво
им ансамблем по стране, те
перь вот — «Братиславская 
лира». А когда же вновь вы
ступите дома, в Риге?

— Сейчас довольно много 
записываюсь. Скоро появит
ся миньон и большой диск, 
где будет почти все, что в 
моем сегодняшнем репертуа
ре. А на объединении «Эк
ран» задумали 45-минутный 
фильм по типу музыкальных 
видеороликов, где я и сни
мусь... Что касается вы
ступлений, есть надежда 
выйти на эстраду Концерт
ного зала Дзинтари в нача
ле июля в качестве гостьи 
Всесоюзного конкурса «Юр
мала-87».

Н. МОРОЗОВА.
(«Советская 
молодежь»).

У ФИНИША
В Свердловске завершает

ся чемпионат РСФСР среди 
женщин (финал). Возглавля
ет лидеров мастер из Красно
дара Т. Стеновая — 9 очков 
из 12. По 11 партий сыграли 
мастер С. Прудникова (Ново
сибирск) — 7,5 очка, между
народные мастера Н. Алехи
на (Московская обл.) и 
Л. Полнарева (Ленинградская 
обл.). — по 7 очков.

О свердловчанках. Юлия 
Демина после 10 туров на
брала 5 очков, Ирина Грюн- 
вальд — 3,5 из 11 возмож
ных.

ОТЛИЧИЯ
УРАЛЬЦЕВ
• Шахматная федерация 

Чехословакии в 1985— 
1986 гг. провела крупный 
международный конкурс со
ставителей задач и этюдов. 
Этот конкурс был посвящен 
памяти В. Пахмана и 
И. Фритза.

Всего поступило 487 про
изведений от 244 авторов из 
22 стран мира. Недавно под
ведены итоги соревнования. 
Среди отличившихся есть и 
уральцы.

Этюды. 82 автора присла
ли 121 этюд. Судил этот 
раздел доктор Ярослав По- 
спншил.

№ 49. Б. ОЛИМПИЕВ 
Свердловск 
5-й приз

Белые выигрывают

«Очень красивая фигурная 
игра в атаке и обороне. По 
технике исполнения напоми
нает лучшие этюды И. Фри
тза» (отзыв судьи).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Кооперативные маты. 
Здесь конкурировали 194 за
дачи от 104 авторов.

№ 50. А. ИВУНИН
Реж

2 й похвальный отзыв

Кооперативный мат 
в четыре хода

«В форме блока представ
лены антикритические и кри
тические ходы при взаимной 
перемене функций игры бе
лой ладьи и слона. Все ма
ты правильные» (судья — 
профессор Карол Млынка).

• Журнал «Шахматы в 
СССР» объявил результаты 
годового конкурса «Много
ходовка-85».

№ 51. А. ИВУНИН 
и П. СТЕПАНОВ 

3-й почетный отзыв

Мат в шесть ходов

«...с красивой геометрией 
в игре белых ладей, когда 
одна из них «прокладывает» 
длинный путь для другой, — 
и это в двух вариантах!» 
(судья Б. Гельпернас, Виль
нюс).

Отметим попутно, что 
всем трем названным выше 
уральцам в этом году ис
полняются «круглые» даты: 
А. Ивунину — 40 лет, ос
тальным — по 50. Поиск 
продолжается?

Ответы просим писать на 
почтовых карточках. Сде
лайте пометку «Шахматный 
клуб».

«ВИНОВАТЫ
ПЕШКИ»
Проверим решения пози

ций с игрой пешек.
№ 41. Нельзя. 1. с8Ф? — 

пат. Не помогают и другие 
превращения: 1. с8Л? Креб!, 
1. с8С? Крсб!, 1. с8К? Кре4! 
Решает только 1. Ке4!

№ 42. После 1. ФЬ5 — 
цугцванг. 1... Крс7 2. Фс5 
КрЬ8 3. 68ФХ: 1... Кре7 
2. Фс5 Кр: еб 3. d8KX; 1... 
Кр:е6 2. 68Л Кре7 3. Фе8Х; 
1... Кр:с6 2. d8C Kpd6 
3. ФбоХ. По два превраще
ния на втором и третьем хо
дах.

№ 44. Если 1. ЛаЗ?, то 
1... ЫФ! 1. Л(3 и четыре «на
ряда» черной пешки: 1.., 
МФ 2. Ь7! ФЬ6 3. сб, 2. Ф:е4 
3. КсЗ; 1... МЛ 2. сб! и 3. Ь7 
(2. Ь7? ЛЬ61); 1... МС 2. Ф(8 
С:е4 3. d7 (2. Ь7? С:е4 
3. КсЗ — пат); 1... МК 
2. Кс2 Крс4 3. Фе8.

№ 45. Следует 1. Kpd3 ЬЗ 
2. КрсЗ Ь2. 3. ЛМ МФ 
4. ndl! Ф^1—пат;’3... МК4. 
КрЬЗ; 3... МЛ 4. ЛЬ2 ЛЬ4 
5. ЛМ — ничья.

Первыми правильные от
веты прислали свердловчане 
А. Дуранднн, И. Клнмаев, 
М. Кормильцев, А. Корота
ев, Д. Кремнев, Б. Лесин, 
семья Пчелкиных, И. Таскин, 
С. Федоров, а также Н. Анн- 
кин (Ирбит), В. Любимов 
(Нижний Тагил), Н. Сулей
манов (Туринская Слобода), 
В. Шматко (Каменск-Ураль
ский), Н. Шумский (Арте
мовский), М. Щанов (Киров- 
град),
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ПРАЗДНИК
ДЛЯ ЖЕЛАЮЩИХ
Два последних дня весны. 

В воздухе комары и аромат 
цветущих деревьев, непред
сказуемая уральская чехарда 
жары, дождя и заморозков, 
зелень кругом свежа, буй
на — еще свежа, уже буйна... 
Что это за пора? Первый бал 
лета? Запоздалый грим моло
дящейся весны?

Из-за этой восторженной 
неразберихи и мы все особен
ные: по-весеннему красивые, 
по-летнему свободные. Жи
вем в ожидании чуда. Како
го? Когда?

А чудо свершилось. Это 
произошло на Каменных Па
латках. На границе весны и 
лета здесь родился новый 
народный фестиваль. Фести
валь культуры и спорта, ор
ганизованный МЖК «Комсо
мольский» для себя и всех 
желающих — прохожих, гос
тей.

А он гостеприимен, наш 
новорожденный. Грузия, Ук
раина. Поморье, Сибирь, 
Москва, Южный и Северный 
Урал... Всем желающим на
шлось место на его концерт
ных площадках, и всем доста
лось щедрых аплодисментов 
свердловчан. Фестиваль стал 
мостиком дружбы: у каждой 
«команды» гостей был шеф 
и друг — коллектив «своего 
дома» молодежного комп
лекса.

А какой он непоседа, этот 
фестиваль. Два дня (минус 
два дождя) вместили около 
тридцати массовых событий! 
И до чего любопытен наш 
«малыш» — от конкурса воз
душных змеев до шоу «Ран
деву с модой», показ собст
венной коллекции моделей 
одежды женского клуба «Ря- 
бинушка», пируэты юных 
картингистов, аэробика, за
пуск ракет и ярмарка соли
дарности...

Он спортивен и подтянут, 
этот летний праздник. Весь 
уик-энд не смолкали здесь 
звуки мячей, возгласы бо
лельщиков. А вот вдоль ал
лейки — согбенные роденов
ские фигуры шахматистов- 
мыслителей: это матч «Сбор
ная МЖК — сборная осталь
ного мира»...

Детский концерт и кон
курс рисунка на асфальте, 
погоня за Карабасом-Бараба- 
сом и выступление детского, 
но настоящего — блестяще
го и неожиданного — мас- 
терски-любительского цирка 
из Каменска-Уральского.

А еще праздник радушен

и щедр. И поздним суббот
ним вечером, в коротком пе
рерыве между событиями, он, 
эмжековский фестиваль, вмес
те со своими соседями, друзь- 
ями-единоАгышленниками/вы- 
нес во дворы столы. И двор 
каждого дома стал чайной, с 
крепким чайком и обильным 
сладким угощением — для 
любого, для всех!..

Он страшный любитель по
хохотать. И первым делом 
собрал всех своих друзей — 
целый «древнеримский» фо
рум — на суперфинал КВН— 
МЖК-87, с тремя самыми 
сильными полуфиналистами 
КВН чемпионата МЖК. Смех 
висит над фестивалем, — это 
его воздух. Приключенческо- 
комическая эстафета, весе
лый концерт приезжих гос
тей. выступления СТЭМа 
УПИ и свердловских сати
риков...

А еще одна его страсть — 
песни. Ночью во дворах, днем 
на концертных площадках, на 
чаепитии и прямо на дорож
ном пятачке у Каменных Па
латок, вместе и порознь 
пели гости и хозяева — 
уральский фольклорный ан
самбль и ансамбль грузин
ский. А когда прощались, 
аккуратно вели грузинское 
многоголосие уральцы, и уже 
умели водить наши хороводы 
седовласые генацвале из Хо- 
би...

Он обожает делать прият
ные сюрпризы. наш юный 
друг, наш фестиваль. Он по
дарил всем ночной карнавал. 
Не забыть сполохи веселых 
импровизаций, смех до коли
ков, не забыть сотни дру
жеских открытых лиц, бе
шеные водовороты хорово
дов и крепкие руки соседей, 
гигантские кольца танца — 
это карнавальный сиртаки. 
Не забыть эти танцы сквозь 
ночь: еще не устали, а снова 
небо уже посветлело...

Он нашумел, насмеялся, 
наплясался — и убежал от 
нас. этот мальчишка-фести
валь. «Первый фестиваль 
культуры и спорта микрорай
она «Комсомольский». Но он 
вернется! Ровно через год. 
Пусть сбудется традиция, 
пусть будет для всех нас 
праздник летней весны или 
весеннего лета праздником 
радости жизни!

И. БЕЛОЗЕРОВ.

В Свердловском театре ку
кол состоялась премьера спек
такля «Лев Петухович». Ре
жиссер — Галина Честноко- 
ва. В качестве художника-по
становщика здесь дебютиро
вала свердловский график Ев
гения Стерлигова. Музыку на
писал свердловский компози
тор Сергей Сидельников. Это 
второй опыт создания теат
ральной музыки (первый — 
музыка к спектаклю театра 
кукол «Теремок» С. Маршака). 
Имя автора пьесы Сергея 
Георгиева тоже впервые по
явилось на театральной афи
ше.

— Сергей, как случилось, 
что по просьбе нашего теат
ра вы согласились написать 
первую в своей жизни пьесу!

— Я всегда очень любил 
театр. С ним связаны самые 
яркие детские впечатления. 
Переживал на спектаклях, 
плакал. До слез жалко было 
Бабу-Ягу. В спектакле Ниж
нетагильского драмтеатра ее 
сварили в котле. Всю дорогу 
от театра домой я спрашивал 
маму: «Ее на самом деле сва
рили?..». Театр люблю за не- 
обыденность, возможность со
переживать другой жизни, не 
такой, как у тебя.

— Но тем не менее вашими 
первыми произведениями бы
ли не пьесы!

— Да, я начал писать сце
нарии для мультфильмов в 
мультгруппе Дома пионеров, 
Я тогда учился в университе
те. После первых литератур-

ОТДЫХ

экскурсия для читателя

...ОБЕРНУЛИСЬ СЛЕЗЫ
ТОЛЬКО один раз запла

кана «каменная» Хозяй
ка Медной горы из ба
жовского сказа — когда про

щалась со Степаном. И вот 
они, ее слезы, взгляните, — 
говорит составитель экспози
ции, младший научный сотруд
ник методического отдела 
Нижнетагильского историко- 
революционного музея Елена 
Николаевна Грасмик.

За стеклом, возле полумет
ровой скульптуры Хозяйки 
Медной горы, и в самом деле 
лежит горстка зеленоватых ка
мешков

— Это редкий минерал — 
ашириг. — поясняет Елена Ни
колаевна. — Открыт в Средней 
Азии р 1782 году. Впервые его 
на поодажу привез Мухамед 
Ашир-бай. оттого камень и на
звали в России ашиоитом. В 
Геомании он был известен как 
медный изумруд, а во Фран
ции — как диаптаз. Камень 
хоупкий, оттого «слезы» и рас
сыпались...

Какая же выставка ураль
ских камнерезов может обой
тись без малахита? Здесь он 
представлен в традиционных 
шкатулка* и ювелирных гарни
турах. Вероятно, самая боль
шая его коллекция собрана в 
Эомитаже, но лаже там нет 
таких оригинальных изделий, 
что выставлены в Нижнем 
Тагиле Например, два малахи
товых монолита — «Арка» и 
«Г рот».

— Малахит считается чисто 
уральским, а если еще точ
нее — тагильским камнем, — 
продолжает свой рассказ Еле-

В Нижнем Тагиле, в 
А. П. Бондина, проходит

на Николаевна, — но известен 
он был еще в Древнем Египте. 
Из него там делали печати, 
амулеты для новорожденных, 
зеленый цвет — это цвет жиз
ни. Но египетских изделий, к 
сожалению, не сохранилось, 
потому что в малахит входит 
до 60 процентов медной ру
ды, и он мог быть использо
ван для переплавки.

На долгое время о малахите 
забыли, пока во второй поло
вине XVIII века не было откры
то первое из уникальных мес
торождений на Урале, извест
ное по бажовским сказам, зна
менитое Полевское месторож
дение. Но уже к началу XIX ве
ка оно было вычерпано, и па
мятником ему осталась лишь 
полуторатонная глыба малахи
та в музее Ленинградского гор
ного института.

Затем в 1814 году в Нижнем 
Тагиле крестьянин Кузьма Кус
тов, копая на своем участке, 
прилегающем к горе Высокой, 
колодец, открыл медное мес
торождение, вскоре ставшее 
известным не столько своей 
медью, сколько малахитом.

В Нижнем Тагиле его стали 
добывать с двадцатых годов 
прошлого века. Вначале мала
хит идет как ювелирный ка
мень, конкурирующий с алма
зами и изумрудами, потом его 
используют все больше для 
изготовления письменных при
боров, светильников, оформ
ления домов знатных вельмож. 
После пожара в Зимнем двор-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА. 13 ИЮНЯ
7,00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.15 — Концерт.
8.45 — «Отчего и почему».
9.15 — «Киноафиша».
10.05 — «Рукопожатие через 

полюс». Документальный теле
фильм.

10.55 — Баскетбол. Чемпио
нат Европы. Мужчины.

11.35 — Мультфильмы.
12.05 — XXI Всесоюзный

пушкинский праздник поэзии 
в селе Михайловском.

13.05 — «Сегодня в мире».
13,20 — «Для всех и для 

каждого».
13 50 — «Содружество».
14.20 — К юбилею Великого 

Октября. «Истории немерк
нущие строки». Художествен
ный фильм «Летят журавли».

16.10 — «Очевидное — неве
роятное».

17.10 — Международный фе
стиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга».

17.40 — «Требуется идея*.

«НА CMfHV!»
ИНДЕКС SJ800
Выхолит «шеомоемо коом₽

ПОСИГМ»”- -lOMpre

По Bo^oocav ^оиписми и аос- 
тавни обпашатьгя в этлелемия 
СВЯЗИ а-емтетва -Ссж-зпечагь*

620219. СВЕРДЛОВСК,
ГСП, 151 ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

театральное интервью

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ НЕОДИНАКОВЫМ?

ных опытов в полной мере 
ощутил, сколь косноязычен, и 
пошел дальше — стал писать 
юмористические рассказы для 
взрослых.

— А почему вы с таким удо
вольствием пишете теперь для 
детей!

— С детьми мне интересно. 
Я с ними дружу. Они такие

разные. Среди взрослых же 
часто встречаются похожие. 
Взрослые притираются друг к 
ДРУГУ> к жизни. А дети не 
знают еще этого мира, смот
рят как бы со стороны. Не
одинаковость детей в детском 
мире совершенно естественна, 
а во взрослом мире неодина
ковость отторгается.

— Интересно в таком слу
чае, как вам самому удается 
существование в двух мирах: 
взрослом и детском! Как вы 
сочетаете творчество с препо
даванием философии в юри
дическом институте!

— Ну, например, кандидат
скую диссертацию я написал 

на материале детской литера

туры. Называлась она «Ста
новление свободной индивиду
альности». Думаю, ответил на 
оба вопроса.

— Что вы больше всего не 
принимаете в жизни!

— Ненавижу самодовольную 
глупость.

— Иногда писателям задают 
вопрос: о чем вы пишете!

— Не ставил никогда перед 
собой такого вопроса. Пишу 
о том, что меня волнует, ра
дует. Все для меня начинается 
с картинки. Возникает интерес 
к необычности вдруг родив
шейся ситуации, хочется ее 
понять.

— За короткое время вами 
написано несколько интерес
ных, неожиданных по содер
жанию и форме пьес: «Рав
нение на хвост», «Ход коро
левским котом», «Шишка», 
«Кефирная корова», «Дедуш
ка Кощей», «Обезьяний мар
шал». Среди них есть и более 
сильные, чем «Лев Петухович», 
пьесы. Почему поставлена 
именно эта, как думаете!

— Она привычнее. С при
вычным проще. Ясно, что де
лать.

— Сергей, как вы относитесь 
к самому факту се постанов
ки!

— Я рад, что она поставле
на. В реализованном виде яс
нее и достоинства, и недостат
ки. Особенно недостатки. По
лезен взгляд со стороны. 
Рассматриваю это как учебу.

Интервью взяла 
И. ЖУРАВЛЕВА, 

помощник 
главного режиссера 

по литературной 
части театра 

кукол.
НА СНИМКАХ: зрители — 

те, для кого придуман и по
ставлен «Лев Петухович»; сце
на из спектакля.

Фото Л. БАРАНОВА.

премьера

В выходной на пруд
Нижнесергинский пруд — любимое место отдыха жителей 

района. Культпросветработники, зная это, запланировали 
немало интересных мероприятий, которые состоятся именно 
здесь. Первое — в День советской молодежи.

Сегодня в часы отдыха идут нижнесергинцы на пруд 
семьями, с друзьями, трудовыми коллективами, целыми 
классами. Подготовились к лету работники спасательной 
станции. У них в полном порядке катера, лодки, водные 
лыжи. Эта флотилия пополняется. Для массового отдыха 
используются и лодки, находящиеся в личном владении.

Т. МИШИНА.
Нижнесергинский район.

«ИВАН И МАДОННА»
В КсптелоБском народном 

театре — премьера. Самодея
тельные антеры показали зем
лякам новый спектакль по 
пьесе А. Кудрявцева «Иван и 
Мадонна». Роль Ивана успеш
но сыграл Федор Деревянчен- 
ко, шофер, роль Жень-Шеня — 
пенсионер Вениамин Шаньгин. 
В спектакле заняты учителя, 
медицинские работники, кол
хозники. Осуществила же пос
тановку режиссер Елена Дере- 
вянченко. Коптеловцы тепло 
встретили новую работу дра
матического коллектива.

Е. НОВОСЕЛОВ.
Алапаевский район.

• ФУТБОЛ
ВТОРАЯ ЛИГА

Проведены очередные мат
чи чемпионата СССР по фут
болу среди команд. второй 
зоны второй лиги. Клубы на
шей области, свердловский

«Уралмаш» и нижнетагиль
ский «Уралец», этот тур про
пускали.

Приводим результаты сыг
ранных встреч: «Локомотив» 
(Ч) — «Локомотив» (Г) — 
0:2, «Торпедо» (К) — «Хи
мик» — 0:0. «Дружба» — 
«Звезда» — 2:1. «Рубин» —• 
«Динамо» — 1:0, «Светотех
ника » — « Зенит » (Устинов)— 
0:0, «Торпедо» (Т) — «Тур
бина» — 0:1, «Сталь» — 
«Металлург» — 2:0.

Э БОРЬБА

«Курьер» продолжает путь
Самые противоречивые зрительские от

клики вызвал новый фильм молодого ре
жиссера Карена Шахназарова «Курьер». 
Его обсуждению было посвящено заключи
тельное в этом сезоне заседание универ
ситета искусств при Свердловском ДК ав
томобилистов.

Постоянная ведущая этих заседаний, ки
новед, кандидат искусствоведения, доцент 
Свердловского театрального института Н. Ки
риллова отмстила, что фильм посвящен очень 
важным сегодня молодежным проблемам. I! 
хотя в нем дана типичная современная си
туация «вечного» спора «отцов» и «детей», не 
умеющих понять друг друга, создатели лен
ты не спешат выдавать рецепты поведения 
ни тем, ни другим. Они призывают зрителей 
к самостоятельности размышлении и суждений.

И вот зрительская аудитория как бы разде
лилась на два лагеря приверженцев противо
положных точек зрения...

«Фильм современный, нужный, он прек
расно демонстрирует, как через проблемы де
тей, которые, «оказывается», у них есть, мы, 
взрослые, лучше, зримее ощущаем свои соб
ственные».

«Картина воссоздает какие-то фальшивые 
ситуации, характеры. Конфликты, изначально 
заявленные, так и не проявляются...» И. на
конец, совсем категоричное: «Молодежь филь
ма нс поймет, а смех в зале свидетельствует 
лишь о чисто внешней, неглубокой реакции на 
происходящее на экране».

Эти точки зрения были высказаны взрослой 
публикой. Сидящие же в зале сверстники 
главных героев фильма единодушно дали 
«Курьеру» высокую опенку.

Прокатная жизнь «Курьера», по существу, 
лишь начинается. И, надеемся, и молодые, 
и взрослые заинтересуются этой неопшнар- 

ной картиной. С. ЭСТРИНА,
редактор облкинопроката.

В Первоуральске прошло 
лично-командное первенство 
Свердловской области по клас
сической борьбе среди юно
шей старшего возраста. С 
большим преимуществом ко
мандную победу одержали 
борцы Первоуральска. На вто
ром месте — команда из Ар
темовского, третьими были 
свердловчане.

Из 99 участников, представ
лявших девять городов обла
сти, наилучшее впечатление 
оставили И. Лапин, выступав
ший в весовой категории до 
63 кг, и Ю. Ветлугин, победив
ший в весе до 68 кг (оба — 
воспитанники М. Савина из 
Невьянска).

В. ПЕТРОВ.
мастер спорта СССР,

® МОТОКРОСС -------------------------------------

ПРИЗ УЕХАЛ 
В ЗАРЕЧНЫЙ

КАМНЕМ ДРАГОЦЕННЫМ
мемориально-литературном доме-музее писателя 

выставка «Камнерезное искусство Урала».
це в 1837 году бывшая яшмо
вая гостиная отделывается та
гильским малахитом.

В 1851 году на первой Все
мирной выставке тагильские 
мастера удивили Лондон свои
ми малахитовыми изделиями: 
от колец и сережек до почти 
пятиметровых дверей. Где это 
видано: ювелирный камень — 
и в таких огромных количест
вах!

Во всей красе предстал 
Исаакиевский собор с восемью 
малахитовыми колоннами, а 
камень с того времени из раз
ряда драгоценных перешел в 
разряд редких, ценимых, но 
уже поделочных.,.

Есть на выставке изделия и 
из искусственного > малахита, 
но эти узоры уже не идут ни 
в какое сравнение с фантази
ей природы.

ЭКСПОЗИЦИЯ составлена 
из фондов Сведловского 
и Нижнетагильского 
историке - революционных му

зеев и Нижнетагильского 
уральского училища приклад
ного искусства. Экспонаты вы
полнены на производственном 
объединении «Уральские само
цветы», отметившем в прош
лом году свое 260-летие (быв
шая Екатеринбургская граниль
ная фабрика); мастерскими 
«Уралкварцсамоцветы», а так
же выпускниками Уральского 
училища прикладного искусст
ва, готовящего настоящих про
должателей дела камнерезов 
нашего края.

Самые старые экспонаты — 
мраморные и алебастровые ва
зы XIX века. Мрамор на Урале 
обрабатывают давно, это из
любленный материал художни
ков, и традиции его обработки, 
к счастью, не утеряны.

Вот грозно смотрит на нас, 
сложив свои львиные лапы, 
сфинкс, выполненный из ураль
ского белого мрамора прапра
дедушками нынешних масте
ров, передавших его загадку 
своим потомкам.

Конечно, много прекрасных 
изделий из яшмы, которой на 
Урале несколько видов: есть 
однотонная, есть «пейзажная». 
Яшму нужно не смотреть, а 
рассматривать, и тогда ваша 
фантазия может подсказать 
целые картины: кто-то увидит 
здесь закат солнца, лес, поле и 
горы, а кто-то — бурный мор
ской прибой.

Можно долго стоять и лю
боваться вазой из яшмы, вы
полненной в восточном стиле, 
с длинным узким горлышком, 
которое, как змея, перехваты
вает темная вьющаяся полос
ка. Поясок сделан из серебра 
И бирюзы, ЧКЮ ВОСТОЧНОГО 

камня.
Яшмовая львица с блестя

щими зелеными глазами-де- 
мантоидами словно готова вот- 
вот вскочить и оскалить свою 
хищную пасть.

Представлены в экспозиции 
вазы из родонита, или, по- 
уральски, орлеца, его цвет виш

ни в тонких срезах полупро
зрачен. Когда-то его добывали 
в Малоседельниковском мес
торождении под Свердлов
ском, а сейчас открыли но
вое — Кургановское, тоже не
далеко от областного центра. 
И кажется, эта родонитовая 
ваза «Каменный цветок» вы
шла из-под рук самого Дани
лы-мастера...

С КОНЦА первой полови
ны прошлого века ураль
ские мастера стали из

готовлять так называемые на
кладки, о которых писал и Ба
жов. На пластинке собирает
ся каменный узор из «листьев» 
и «ягод». Например, черная 
смородина — это черный тур
малин, а листья заменяет зе
леный змеевик. Такие наклад
ки могли быть пресс-папье 
или крышками шкатулок. Тра
диции их изготовления тоже 
живы до сих пор.

Ювелирный гарнитур из яш
мы и мельхиора «Перевал», 
выполненный М. М. Лесиком; 
подвеска и сережки из дым
чатого горного хрусталя, гар
нитур, который Л. Ф. Устьян
цев назвал «Ярославна»; деко
ративное блюдо с сюжетами 
из сказов, изготовленное В. С. 
Безбородовым к 100-летию 
П. П. Бажова... Не перечислить 
дивных творений уральских 
мастеров-камнерезов, пред
ставленных в экспозиции, и, 
видимо, Медной горы Хозяйка 
не все еще секреты открыла 
Степановым потомкам...

В. ОВСОВ.
Нижний Тагил.

...К середине дистанции пре
имущества салдинского экипа
жа как не бывало: ирбитчане 
с каждым кругом приближа
лись к нему, а затем обошли 
и, демонстрируя хорошую тех
нику езды, удалялись от быв
ших лидеров с каждым кру
гом. Болельщики уже начали 
стихать, как вдруг вновь уви
дели салдинский экипаж пер
вым. Что же произошло на 
трассе? Оказывается, у экипа
жа гостей было пробито коле
со. а второй экипаж пересек 
финиш пешком также из-за не
поладок с колесом. Во втором 
заезде борьба разгорелась с 
новой силой. По салдинский 
экипаж, воодушевленный побе
дой в первом заезде, победу по 
итогам двух не уступает, 
хотя завершает круги только 
третьим, пропустив вперед ир- 
битчан.

Вот так закончился тради
ционный мотокросс на приз Ге
роя Советского Союза А. А. Ев
стигнеева в Верхней Салде. 
Участие в соревновании приня
ли 19 команд, в том числе мо
тогонщики из Тюмени. Спорт
сменов приветствовала сестра 
героя Вера Алексеевна.

Главный приз по итогам 
двухдневного спортивного 
спора завоевала команда мо- 
токроссменов третьей автоко
лонны поселка Заречный. Па 
втором месте — прошлогодние 
победители, гонщики металлур
гического объединения (Верх
няя Салла), третье место — у 
представителей СТК Кировско
го района Свердловска. Отлич
но выступили представители 
из Каменска-Уральского.

Героем стартов стал мастер

спорта Андрей Юровских (За
речный). В классе мотоциклов 
с объемом двигателя 500 куб. 
см в первом заезде он на гла
зах зрителей иа подъеме обхо
дит своего грозного и опытней
шего соперника мастера спорта 
Алексея Андросенко (металлур
гическое объединение), а 'за
тем и во втором заезде доби
вается преимущества. Третьим 
стал Сергей Афанасьев из 
спортклуба «Факел» (Сверд
ловск),

В споре колясочников в ито
ге первое место смог занять — 
и это неожиданность! — эки
паж: Виктор Перминов и Алек
сей Рылов (Верхнесалдинское 
металлургическое производст
венное объединение). Второе 
место у мастеров спорта ир- 
битчан Виктора Большакова и 
Евгения Титова.

— В Салде хорошая по 
сложности трасса, непростой 
рельеф, камни. Считаю, нынеш
ние соревнования удались, — 
говорит главный судья мото
кросса. судья первой категории 
Валентин Иванович Телегин.— 
Они отличались массовостью и 
участников, и зрителей. Есть на
дежда, что ряды юных гонщи
ков пополнятся. Мы были сви
детелями. как среди мальчишек 
победил Сергей Фомин, Наша 
задача — приобщать молодых 
людей, особенно допризывни
ков и призывников, к военно
техническим видам спорта, за
ниматься воспитанием у них 
морально-волевых качеств.

Трудно что-либо добавить к 
этим словам.

А. ЕВСЕЕВ.
Верхняя Салда.

НА СМСНУ! Внимание, 
читатель!

Если ты нс успел своевременно выписать «Иа смену!» на 
второе полугодие — спеши. Напоминаем, что прием подпи
ски на областную молодежную газету отделениями и агент
ствами «Союзпечати» осуществляется до 20-го числа пред- 
подписного месяца.

Подписная цена на 6 месяцев — 3 руб. 30 коп. Индекс 
по катологу «Союзпечати» 53800.

ф ВОЛЕЙБОЛ

ОТЛИЧИЛСЯ
«МАЛАХИТ»

Завершилось клубное первен
ство Свердловска по волейбо
лу. Среди мужских клубов пер
вой группы уверенную победу 
одержали спортсмены турбомэ- 
торного завода (старший тре
нер В. Алферов). Волейболисты 
ТМЗ также первенствовали сре
ди юношей среднего и старше
го возраста. Призерами в груп
пе сильнейших были команды 
домостроительного комбината 
(старший тренер А. Беленов) и 
«У ралэлектротяжмаша» (стар
ший тренер А. Коновалов).

Во второй группе победили 
представители УЭМИИТа (стар
ший тренер И. Федюшина), 
среди женщин успешнее всех 
выступили воспитанницы заслу
женного тренера РСФСР 
Ю. Филимонова из клуба «Ма
лахит».

Б. ПРОХОРОВ, 
судья республиканской 

категории.

ПОМОГАТЬ 
ПОПАВШИМ
В БЕДУ

ТАЛЛИН. (ТАСС). Создана 
Всесоюзная федерация физи
ческой культуры для инвали
дов. Здесь на учредительном 
пленуме ее председателем 
избран известный артист Мос
ковского цирка Валентин Ди- 
куль.

Многие в СССР и за рубе
жом восхищаются его богатыр
ской силой, а ведь у него бы
ла тяжелейшая травма поз
воночника. Врачи сделали все 
возможное, но больше всего 
сделал сам Валентин. Проле
жав 2 года 8 месяцев без дви
жения, он разработал систему 
упражнений и через 5 лет со
вершил первые шаги. Сегодня 
он снова на арене, его искус
ству и мужеству рукоплещут 
поклонники циркового искусст
ва. А по его системам, в кото
рые входит свыше 600 упраж
нений, занимаются под контро
лем врачей 18 тысяч человек, 
и более 600 из них восстано
вили здоровье.

— Главная цель Всесоюзной 
федерации, — рассказал кор
респонденту ТАСС Дикуль, — 
активно использовать физиче
скую культуру и спорт для 
реабилитации, укоепления здо
ровья, восстановления работо
способности людей, попавших 
в беду.

В Таллине, где накоплен 
большой опыт такой работы, 
мы стали свидетелями сорев
нований среди инвалидов в 
бассейне олимпийского цент
ра парусного спорта и на трас
се авторалли, на легкоатлети
ческом поле. Нами уже разра
ботан календарь спортивных 
соревнований на 1988 год, ко
торые, безусловно, помогут 
инвалидам приобщиться к здо
ровому образу жизни и актив
ному отдыху.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

18.10 — «Политический те
атр». Премьера телеспектакля 
«Мегрэ у министра». 1 и 2-я 
серии.

20.30 — «Время».
21.05 — «В субботу вече

ром». КВН-87. Финал.
23.05 — Новости.
23.10 — «Любителям класси

ческой музыки».
«ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8,20 — «Советский спорт»,
8.30 — Ритмическая гимна

стика.
9.00 — Реклама.
9.05 — «Утренняя почта».
9.35 — «Мировая художест

венная культура». М. Сарьян.
10.35 — Мультфильм.
11.20 — «Из сокровищницы 

мировой музыкальной культу
ры». С. Прокофьев.

12.05 — «Как Иванушка-ду

рачок за чудом ходил». Ху
дожественный фильм с субтит
рами.

13.25 — Концерт В. Леонть
ева.

14.35 — Свердловск. Новости.. 
По окончании — МОСКВА, 
Автокросс. Международные со
ревнования «Кубок дружбы».

15.05 — «Приглашает телеви
зионный театр». Н. Г. Черны
шевский. «Что делать?».

17.45 — Концерт.
18.45 — «Здоровье».
19.30 — «Спокойной ночи,

малыши!».
19.45 — Художественная гим

настика. Чемпионат СССР.
20 30 — «Время».
21.05 — «У призраков в пле

ну». Художественный фильм.
22.25 — «Молодые солисты 

балета».
23.00 — Новости. По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем*. Информационная про
грамма.

В ТЕАТРАХ И КИНО:

СВЕРДЛОВСКИМ 
АКАДЕМИЧЕСКИМ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня ХОЗЯЙКА РАЯ 
13-VI ТЕТКА ЧАРЛЕЯ

СВЕРДЛОВСКИМ 
АКАДЕМИЧЕСКИМ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им А В ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня СИЛЬФИДА 
13-VI СЕВИЛЬСКИЙ

ЦИРЮЛЬНИК

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
в помещении ДК 50-летия 

Октября
16-VI в ТВ час.

СКАЗКА О ЦАРЕ САЛТАНЕ

СВЕРДЛОВСКИМ 
АКАДЕМИЧЕСКИМ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера ...А ЭТОТ

ВЫПАЛ ИЗ ГНЕЗДА 
13-VI премьера ИГРА

В ФАНТЫ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЕ» На златом 

крыльцо сидели (стереоско
пический). Похищение вена 
(стереоскопический). Сыщик 
(две серии).

СОВКИНО - Наградить 
(посмертно).

САЛЮТ — Курьер. Варва
ра-Краса, длинная носа.

ТЕМП — Блондинка за

углом. Наградить (посмерт
но).

УРАЛ — Древо желания. 
Мольба. Покаяние (две се
рник Венгры. Император
ский Рим (док).

ДК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Гол забит.

ДРУЖБА — Крик дельфи
на. Воспоминание. Шанс.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» Там, где нас 
нет.

БУРЕВЕСТНИК Кин.
дза-дза! (две ‘серии).

МИР _ Кин-дза-дза! (две 
серии).

ИСКРА Женатый хо
лостяк. Похождения зубно
го врача. Фавориты Луны.

СОВРЕМЕННИК Без
срока давности. Там, на 
озере.

ЗАРЯ — Папаши. Двой

ной капкан (две серии).
ЗНАМЯ — Легко ли быть 

молодым? Сошедшие с не
бес.

ЮЖНЫЙ — Соседка.

ПОГОДА
13- 14 июня по области 

ожидается переменная об
лачность, в ночь на 13 ию
ня кратковременные дожди 
и грозы при западном вет
ре до 15 18 метров в се
кун;у. в остальное время
периода преимущественно 
без осадков. Температура 
воздуха ночью 13 июня — 
12—17. 14 июня — 7—12,
днем в южных районах об
ласти 19 — 24, в 
16 — 21.
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